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С барного плеча
Продажу алкоголя на летних верандах хотят узаконить

Наталья Башлыкова

В России хотят узаконить продажу 
алкоголя на летних верандах. За-

конопроект профильного комитета 
Госдумы рассмотрят в нижней пала-
те в сентябре, выяснили «Известия». 
Инициативу поддерживают в «Единой 
России» и регионах, которые начали 
направлять положительные отзывы. 
Сейчас рестораторам запрещено по-
давать спиртное в этих местах, но в не-
которых субъектах (например, в Мо-
скве) власти сами принимают решение 
о разрешении. В отрасли назвали зако-
нопроект логичным и давно назрев-
шим.

Госдума в сентябре может принять 
в первом чтении законопроект «О вне-
сении изменений в закон “О государ-
ственном регулировании производства 
и оборота этилового спирта, алкоголь-
ной и спиртосодержащей продукции 
и об ограничении потребления (распития) 
алкогольной продукции”». Он разрешает 
розничную продажу алкоголя на летних 
верандах, которые прилегают к стацио-
нарному объекту питания, если у него есть 
лицензия на реализацию спиртных напит-
ков. Эту информацию «Известиям» под-
твердили в профильном комитете нижней 
палаты парламента, который рекомендо-
вал рассмотреть законопро-
ект в осеннюю сессию.
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«Люди собрались, снимали —  
и в этот момент всё рвануло»
Мощность взрыва в Махачкале может объясняться тоннами селитры,  
хранившейся на складе рядом с АЗС и автосервисом

Разглашение из правил
Иностранных консультантов приравняют к иноагентам

Валерий Кодачигов,  
Наталья Башлыкова, Иван Капустин, 
Евгения Перцева

И ностранные консалтинговые компа-
нии и созданные ими в РФ структу-

ры предлагают вносить в реестры ино-
агентов и нежелательных организаций. 
Мера будет применяться в случае не-
соблюдения норм закона, запрещаю-
щего иностранцам владеть более 20% 
подобных структур, а также под видом 
«исследований покупательской актив-
ности» россиян собирать данные, про-
тиворечащие интересам РФ. Ужесточить 
анонсированный ранее законопроект 
15 августа предложили в Госдуме. Вне-
сение в реестры, по сути, поставит под 
запрет любые товарно-денежные отно-
шения отечественных компаний с ино-
странными консультантами. При этом 
о принудительном выдворении из Рос-
сии западного бизнес-консалтинга речи 
не идёт — все поставленные перед ним 
условия выполнимы, считают отрасле-
вые эксперты.

Иностранные исследовательские 
компании, изучающие товарные рынки, 
могут быть внесены в список органи-
заций, деятельность которых нежела-
тельна на территории РФ, а созданные 
ими для обхода российских законов 
структуры получат статус иноагентов. 
Такие положения предложено внести 
в проект поправок к закону «Об осно-
вах государственного регулирования 
торговой деятельности в РФ», сообщил 

зампред комитета Госдумы по эконо-
мической политике Артём Кирьянов.

— Сегодня в условиях открытого ин-
формационного и экономического про-
тивостояния со странами Запада важно 
предотвратить и устранить угрозы не-
контролируемого сбора данных граж-
дан России, а по сути, проводимого 
экономического шпионажа со сторо-
ны западных исследовательских ком-
паний. Нам нужна аналитика, которую 
мы будем самостоятельно обрабатывать 
на нашей территории, — заявил депутат.

По информации Артёма Кирьянова, 
иностранные исследовательские ком-
пании уже проконсультировались с ве-
дущими юристами в РФ и за рубежом — 
сейчас они ищут лазейку в будущем 
законе и даже запустили процесс фей-
ковой перерегистрации для формаль-
ного соблюдения предложенных норм.

После принятия поправок исследова-
тельская компания должна будет внести 
данные о себе в специальный перечень 
Федеральной антимонопольной служ-
бы. Решение о структуре собственно-
сти фирмы-консалтера будет принимать 
специальная комиссия, а если необходи-
мые сведения не будут предоставлены, 
доли в уставном капитале такой струк-
туры могут быть принудительно про-
даны по решению суда, говорится в за-
конопроекте.

Как уточнил в разговоре с «Извести-
ями» Артём Кирьянов, в числе компа-
ний, которые пытаются уйти от буду-
щего закона, фигурируют Nielsen, GfK, 
IQVIA, Ipsos и другие не менее извест-
ные консалтеры. Издание направило 
запросы в Nielsen, GfK и IQVIA, связать-
ся с представителями Ipsos 
не удалось.

«В Иране готовы отменить визы  
для россиян»
Посол исламской республики в РФ Казем Джалали — о развитии туризма, 
совместном автопроме и других направлениях сотрудничества

Валентин Логинов, Роберт Ланский

И ран готов к отмене виз для рос-
сиян, что должно дать дополни-

тельный толчок развитию взаимно-
го туризма, заявил «Известиям» посол 
исламской республики в РФ Казем 
Джалали. Партнёрские отношения 
между нашими странами создают но-
вые возможности для Москвы и Теге-
рана: уже сегодня Иран и Россия ра-
ботают над совместными проектами 

в автомобильной и авиационной про-
мышленности. О перспективах даль-
нейших отношений и об экономиче-
ских и политических аспектах такого 
взаимодействия — в интервью дипло-
мата.

С 1 августа формально заработало 
соглашение между Россией и Ира-
ном о безвизовых групповых турпо-
ездках между нашими странами. Идут 
ли переговоры о дальнейшем облег-

чении визового режима? Когда воз-
можна полная отмена въездных до-
кументов для российских туристов?

Сейчас мы находимся в самом нача-
ле пути реализации этого соглашения. 
Что касается полной отмены виз меж-
ду нашими странами, я бы хотел отме-
тить: в Исламской Республике Иран 
полностью готовы к этому шагу — от-
менить визы, чтобы граждане наших 
государств могли свободно 
ездить друг к другу. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 16.08.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,3227   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,6027   ДИРХАМ ОАЭ 26,5237   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 30,604   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,252   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2172   ДОЛЛАР США 97,4217   ЕВРО 106,5736   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6694 

Двузначный 
ответ
Как подъём ставки до 12% 
отразится на инфляции,  
рубле, вкладах и кредитах
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Андрей Фёдоров, Юлия Леонова, Богдан Степовой

Военный ресурс украинских вооружённых фор-
мирований практически исчерпан — это пока-

зывают предварительные итоги боевых действий 
в зоне СВО, сообщил министр обороны Сергей 
Шойгу 15 августа. По его словам, США в пользу 
Украины «зачищают арсеналы партнёров» в раз-
ных регионах мира. Также в этот день ВС РФ нанес-
ли мощный удар по ключевым военным предпри-
ятиям Украины. Эксперты отмечают: ВПК Украины 
как единый организм, который мог производить 
танки, БТР и другое сложное вооружение, перестал 
существовать, а оставшимся предприятиям наша 
армия не даёт развернуться — тут же наносит уда-
ры. На запорожском направлении ВФУ впервые 
ввели в бой 82-ю бригаду — это последнее соеди-
нение стратегического резерва. На её вооружении 
стоят американские бронетранспортёры «Страй-
кер» и британские танки «Челленджер».

Предварительные итоги боевых действий 
в зоне СВО показывают: военный ресурс ВФУ 
практически исчерпан, сообщил министр обо-
роны России Сергей Шойгу на XI Московской кон-
ференции по международной безопасности 15 ав-
густа.

По его словам, под лозунгом поддержки Укра-
ины США зачищают арсеналы партнёров в раз-
ных регионах мира, чтобы в дальнейшем устано-
вить монополию своего военно-промышленного 
комплекса.

— Специальная военная операция положила ко-
нец доминированию коллективного Запада в во-
енной сфере. Его возможности по навязыванию 
своих интересов в различных регионах мира су-
щественно сократились, — сказал Шойгу.

Он также указал на роль Запада в боях на Укра-
ине.

— Сегодня России противостоят не вооружён-
ные силы Украины, а весь коллективный Запад, 
к которому в последнее время присоединились 
отдельные государства Азиатско-Тихоокеанско-
го региона, — сказал министр.

Он обратил внимание на то, что использова-
ние западного вооружения и натовских стандар-
тов не обеспечивает превосходство на поле боя.

В то же время, по словам министра, на украин-
ских военнослужащих испытываются западные 
концепции ведения боевых действий.

— Иностранные советники используют укра-
инских солдат для отработки различных вари-
антов ведения боевых действий с применением 

западных образцов вооружения, а режим Зелен-
ского поставляет для этих экспериментов живую 
силу, — сказал Шойгу.

Министр добавил: Запад «не принимает в рас-
чёт» уровень потерь ВФУ. Кроме того, Сергей Шой-
гу отметил, что Россия готова поделиться оцен-
ками слабых сторон западной техники со своими 
партнёрами.

— Во многих случаях техника даже советско-
го производства превосходит по своим боевым 
качествам западные образцы, — подчеркнул он.

Сергей Шойгу заявил, что возникла большая гу-
манитарная проблема, связанная с решением США 
о поставке ВФУ кассетных боеприпасов. Он напом-
нил: ранее американские представители неодно-
кратно заявляли о том, что их использование — во-
енное преступление.

— Сегодня Вашингтон и его пособники совер-
шают это преступление на Украине. Осуждения 
со стороны гуманитарных организаций, как и ожи-
далось, нет, — сказал он.

Министр обратил внимание на то, что у России 
на вооружении тоже есть кассетные боеприпасы.

— До настоящего времени по гуманитарным со-
ображениям мы от их применения воздержива-
лись. Однако это решение может быть пересмо-
трено, — подчеркнул Шойгу.

Также он рассказал о том, что производство 
БПЛА и морских дронов, которыми наносятся уда-
ры по объектам в Крыму, было развёрнуто вбли-
зи зернохранилищ.

Отдельно министр обрисовал ситуацию вокруг 
Запорожской атомной электростанции.

— Киев подвергает её регулярным обстрелам 
из тяжёлых видов вооружения. Действия ВСУ мо-
гут спровоцировать ядерную катастрофу, — сооб-
щил министр.

В завершение Сергей Шойгу рассказал, что рос-
сийские военнослужащие на поле боя проявляют 
высокий профессионализм и мужество, причём 
вне зависимости от того, проходят они службу 
по контракту, призваны в ходе частичной моби-
лизации или вступили в добровольческие фор-
мирования.

В ночь на 15 августа ВС РФ нанесли сосредото-
ченный удар высокоточным оружием воздушного 
и морского базирования по ключевым предприя-
тиям военной промышленности киевского режи-
ма, сообщили в военном ведомстве.

— Цель удара достигнута. Все назначенные объ-
екты поражены. Военно-промышленному ком-
плексу Украины нанесён значительный ущерб, — 

сообщил официальный 
представитель Мин-
обороны РФ генерал-
лейтенант Игорь Ко-
нашенков.

По словам источ-
ников «Известий», 
знакомых с ситуа-
цией, российские 
военные поразили 
места, где осущест-
вл я лось изготов-
ление украинских 
ракет, в том числе пе-
ределка С-200 в удар-
ные варианты. Были 
не только пораже-
ны производственные 
мощности, но и уничто-
жены запасы уже готовых 
ракет. Также удар был на-
несён по местам, где такие 
операции планировались.

Украинск ий ВПК у же 
не может делать нужные мар-
ки стали, производить танки, 
БТР, ракеты и артиллерийские 
стволы — страна полностью зави-
сит от Запада, рассказал «Извести-
ям» военный эксперт Алексей Леонков.

— В первую очередь речь идёт о ре-
монтных производствах, — объяснил он. — 
Всю ту технику, которая поступает из-за ру-
бежа, везти в Европу нет смысла — это дорого 
и долго, её надо ремонтировать на месте. По этой 
причине на Украине пытаются организовать ре-
монтные предприятия. Есть, конечно, предприя-
тия, которые могут заниматься переделками ста-
рых систем вооружения — тех же зенитных ракет 
комплекса С-200 в ударные. Развернуться военно-
му производству наши не дают. При обнаружении 
тут же наносятся удары.

ВФУ в течение суток продолжали попытки на-
ступательных действий, сообщили в Миноборо-
ны РФ.

— На запорожском направлении подразделени-
ями российской группировки войск при поддерж-
ке армейской авиации и артиллерии отражены три 
атаки штурмовых отрядов 82-й десантно-штурмо-
вой бригады стратегического резерва ВСУ в рай-
оне населённого пункта Работино Запорожской 
области, — рассказал Игорь Конашенков.

Новости   

«Пока, по большому счёту, задача — выжить»
Посол России в Афганистане Дмитрий Жирнов — о том, как обстоит ситуация в стране через два года 
после перехода власти к талибам

Наталия Портякова

Ч ерез два года после прихода к вла-
сти в Афганистане движения «Та-

либан» (организация находится под 
санкциями ООН за террористическую 
деятельность) большинство населе-
ния страны всё ещё живёт впроголодь, 
но коллапса в экономике не произошло. 
Талибы навели порядок со сбором на-
логов и таможенных пошлин, прижали 
контрабанду, установили контроль над 
оборотом валюты и взяли «под крыло» 
самых обездоленных, собирая специ-
альные налоги в пользу бедных и сдер-
живая цены на наиболее значимые про-
дукты питания. Такой оценкой жизни 
в стране в интервью «Известиям» по-
делился посол России в Афганистане 
Дмитрий Жирнов. Дипломат также рас-
сказал о том, какие планы на будущее 
имеются у режима в экономическом 
плане и что будет обсуждаться на но-
вой встрече московского формата кон-
сультаций по Афганистану.

Два года назад талибы взяли власть. Как 
за прошедшее время изменилась жизнь 
в Кабуле, если судить визуально: исчез-
ли ли с улиц женщины, стало ли больше 
нищих?

Изменилась атмосфера. Самая яр-
кая картинка: стоят те же американ-
ские броневики, которые ещё два года 
назад защищали марионеточный режим, 
но теперь в них талибы, а на антеннах — 
белые флаги с арабской вязью. На стенах 
почти везде талибские лозунги и граф-
фити. В городе стало чище, мэрия при-
нялась разгребать мусор, оставшийся 
с прежних времён. Власти нанимают 
бедняков подметать улицы. Количе-
ство патрулей уменьшилось. Убрали 
много уродливых бетонных загражде-
ний, но не все.

Больше порядка стало с обществен-
ным транспортом. Отремонтирован 
и вылизан аэропорт. Там цветут розы, 
бьют фонтаны. На улицах — строгий ис-
ламский дресс-код. Прежде всего он ка-
сается женщин. Выходить им можно 
только вместе с кем-то из родственни-
ков-мужчин, хотя далеко не всегда это 
соблюдают. Под запретом яркие платья 
и платки, обувь на каблуках, украшения 
и косметика. Талибы так понимают аф-
ганские традиции. Женщин в Кабуле 

стало меньше. Кто смог — уехал за гра-
ницу. Другие подались к родне в дерев-
ню, потому что жизнь в столице сильно 
подорожала.

Остальные сидят дома, большинство 
без работы. Для девушек старшие клас-
сы школ и университеты второй год за-
крыты. Поэтому и молодёжь стайками 
больше не видно. Вот где женщин мно-
го, так это у пекарен — вдов в потёр-
той чёрной парандже. Рано утром они 
терпеливо сидят на асфальте в очере-
ди за бесплатными лепёшками. Талибы 
смотрят за тем, чтобы семьям, потеряв-
шим кормильца, помогали. Нищих ви-
зуально тоже поубавилось. Талибы бо-
рются с наркоманами. Под мостами они 
больше не сидят. Но в целом восточный 
город так и остался самим собой. База-
ры шумят, торгаши и носильщики сну-
ют с тележками, лавочки, дуканы от-
крыты. Если деньги есть, купить можно 
почти всё.

А что сейчас происходит в Афганистане 
с экономической точки зрения? Ещё пол-
тора года назад международные орга-
низации били тревогу о том, что многие 
миллионы жителей на грани голодной 
смерти. Сейчас ситуация такая же ста-
бильно плохая или даже хуже?

Плохая, конечно, но мора в букваль-
ном смысле слова нет. Это главное. 
Боялись-то именно этого сценария. Ху-
до-бедно, но талибы пока удержали эко-
номику от обвала. Несмотря на разруху 
от 20-летней оккупации Афганиста-
на вой сками НАТО, западные санкции 
и грабёж американцами валютных ре-
зервов страны.

Очень выручили наши гуманитар-
ные грузы: продовольствие, медика-
менты, одеяла, палатки. Афганцы го-
ворят нам спасибо и за бесперебойные 
поставки топлива.

Бюджет страны наскребается еле-
еле, поэтому властям не до социальной 
сферы в нашем понимании. Впроголодь 
живёт большинство — от чистильщи-
ка штиблет до работяги. В крупных го-
родах получше. Неплохо подняли зар-
плату в университетах. Не знаю только, 
регулярно ли её платят. Талибы стара-
ются как-то защитить обездоленных. 
Это правда. Собирают специальные 
налоги в пользу бедных. Сдерживают 
цены на наиболее значимые продукты 
питания — муку, рис, сахар, раститель-
ное масло. Что-то из этого делается 
под дулом автомата, что-то — по зако-
нам восточного рынка, что-то — про-
поведью.

Власти не трогают тех, с кого нече-
го взять. Сидит старик у мечети, прода-
ёт старые ботинки — на пару лепёшек 
себе и внукам наторгует. И подобными 
заработками здесь перебиваются сот-
ни тысяч.

Вообще, афганское общество по-
разительно живуче. Натуральное хо-
зяйство, в котором занято почти всё 
население, — реальный амортизатор 
в условиях кризиса. А сами афганцы 
привычны к трудностям. Нет дров со-
греть воду — обклеивают старые теле-
визионные тарелки на крышах оскол-
ками зеркала и вешают чайник так, 
чтобы он закипел на солнце. Нет хо-
лодильника — берут примитивные су-
шилки для фруктов, из глины лепят 
ёмкости хранить виноград, и он лежит 
свежим всю зиму. За всю историю хо-
рошо народу здесь жилось, пожалуй, 
только во времена СССР, когда сюда 
эшелонами шла советская помощь 
и строилась инфраструктура, кото-
рая до сих пор служит экономической 
базой Афганистана. Поэтому в крови — 
традиции взаимовыручки.

Даже если они не всегда срабатыва-
ют, зажиточных власти обязуют помо-
гать тем, у кого нет куска хлеба. Так поч-
ти в каждом кишлаке. По стране свыше 
150 тыс. мечетей, и это одна из опор той 
социальной системы, которую строят 
талибы. Нуждающихся там накормят 
и оденут, дадут приют.

На какие средства сейчас опирается ре-
жим «Талибана»? За счёт чего в принципе 
держится на плаву госаппарат?

Экономика вчерашних партизан, 
всю жизнь воевавших в подполье, — 
приземлённая, по-своему непростая, 
со своими «коридорами» и «подвалами». 
Пока, по большому счёту, задача — вы-
жить. Страна такая: толком нет ни дорог, 
ни фабрик, жнут серпом, землю ковы-
ряют мотыгой, хорошие семена и удо-
брения — роскошь, что ни год — засуха, 
падёж скота, гибель урожая. При этом 
надо выжить так, чтобы потом двигать-
ся дальше. Поэтому раскулачиваний 
нет, у женщин, образно говоря, золотые 
кольца и серёжки не отбирают.

Факт остаётся фактом: за два та-
либских года коллапса в экономике 
не произошло. Чутьё подсказало тали-
бам сделать ставку на торговцев с база-
ра. Деньги крутятся там. Талибы навели 
порядок со сбором налогов и таможен-
ных пошлин, поприжали контрабанду, 
взяли под контроль оборот валюты. 
В глубинке, например, если заплатить 
в казну нечем, то поделись тем, что ра-
стёт на твоей делянке или чем торгуешь. 
Но палку с этим тоже не перегибают.

Власти понимают, что гуманитарной 
помощи — а западники не хотят платить 
за битые горшки — хватит только заты-
кать дыры. Нужна какая-никакая, а своя 
промышленность и инфраструктура, 
чтобы не зависеть от импорта электри-
чества, поставок топлива, строймате-
риалов, продуктов питания. Пока при-
ходится закупать это у соседей.

Талибы делают так, чтобы на роди-
ну вернулись испугавшиеся их два года 
назад бизнесмены, инженеры, техно-
логи, механики, финансисты, тепло-
энергетики. Специалисты, без которых 
не восстановишь строительные и пере-
рабатывающие предприятия. Власти 
привлекают льготами деловые круги 
к разработке месторождений лазури-
та, мрамора, угля, золота, талька. 

Как решат проблемы землепользования  
в Ингушетии

В ласти Ингушетии должны ориентироваться на интересы людей при ре-
шении вопросов землепользования в регионе, заявил Владимир Путин 

на встрече с главой республики Махмуд-Али Калиматовым 15 августа. Сейчас 
местные чиновники борются с малоземельем и большим количеством нару-
шений при оформлении участков. Какие ещё проблемы властям удалось ре-
шить — в материале «Известий».

Первым делом во время беседы затронули тему сельхозпроизводства. Оно вме-
сте с промышленностью растёт, заметил Владимир Путин. Махмуд-Али Калиматов 
заявил, что «уже может похвастаться» успехами в аграрном комплексе. «Урожай-
ность была около 15–16, сегодня в республике овёс — более 30 центнеров с гекта-
ра, ячмень — около 40, а пшеница — и 40, и 45, а в некоторых районах и больше 50, 
а по кукурузе мы зашли даже за 75. То есть мы собрали общий урожай зерновых 
за 280 тыс. т, по-моему», — сообщил глава региона.

Отдельно руководитель республики остановился на стоимости сельхозтоваров. 
Чтобы сбить «очень серьёзную цену», которую поднимали перекупщики, в прошлом 
году в регионе было проведено около 30 ярмарок. «Представьте себе: в прошлом 
году праздник — Ураза, а картошка дошла до 80–85 рублей за килограмм. Правитель-
ство сработало, мы довели до 17 рублей, 20–25 рублей, сегодня до 30 рублей кар-
тошка. И в этом году уже мы увеличили посевные», — сказал Махмуд-Али Калиматов.

На встрече также обсуждалась поддержка участников СВО. Махмуд-Али Кали-
матов заверил, что чиновники уделяют внимание каждой семье. Президент также 
спросил, записываются ли местные жители служить по контракту. «Идут», — отре-
агировал Махмуд-Али Калиматов. Местные власти дополнительно их поддержи-
вают — выделяют землю и перечисляют 100 тыс. рублей.

Владимир Путин также обратил внимание, что стройка в регионе «немного при-
пала», хотя в целом по стране наблюдается бум. Махмуд-Али Калиматов связал это 
с малоземельем, а также большим количеством нарушений при оформлении участ-
ков. «Это всё вещи административного характера. На самом деле то, что вы говори-
те по нарушениям в сфере землепользования, — это отголоски того, что ещё было 
раньше связано с нарушением соответствующих норм и интересов людей. В конеч-
ном итоге всё это сказывается», — заявил российский лидер. При решении вопро-
сов землепользования в Ингушетии Владимир Путин призвал смотреть на ситуацию 
не формально, а руководствоваться интересами людей, которые живут на участках.

Путин допустил интеграцию НАТО  
со структурами AUKUS в АТР

В ашингтон стремится переформатировать под себя систему межгосудар-
ственного взаимодействия в Азиатско-Тихоокеанском регионе (АТР), заявил 

Владимир Путин в видеообращении к участникам и гостям XI Московской кон-
ференции по международной безопасности 15 августа. При этом президент 
не исключил интеграцию НАТО с силами AUKUS. Основные заявления рос-
сийского лидера и главы МИД РФ Сергея Лаврова — в материале «Известий».

ВЛАДИМИР ПУТИН:

О многополярности
«Мы видим, как последовательно идёт 
формирование многополярного мира. 
Большинство государств готово отстаи-
вать свой суверенитет и национальные 
интересы, традиции, культуру и уклад 
жизни. Укрепляются новые экономиче-
ские и политические центры».

О неоколониализме
«В разных регионах мира раздуваются очаги застарелых конфликтов и провоци-
руются новые. Цель тех, кто делает это, очевидна: и дальше извлекать свою вы-
году из человеческих трагедий, стравливать народы, принуждать государства 
к вассальной покорности в рамках неоколониальной системы, нещадно эксплуа-
тировать их ресурсы».

О контроле над вооружениями
«Страны — члены НАТО продолжают наращивать и модернизировать свои насту-
пательные потенциалы, предпринимают попытки перенести военное противо-
стояние в космическое и информационное пространство, использовать военные 
и невоенные средства давления. Причём всё это происходит на фоне разрушения 
системы контроля над вооружениями».

Об интеграции НАТО с AUKUS
«США стремятся в том числе переформатировать под себя сложившуюся в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе систему межгосударственного взаимодействия... 
Не исключаем, что дело ведут к полноценной интеграции натовских сил с созда-
ваемыми структурами блока AUKUS».

О разжигании конфликтов в Африке
«Страны Сахаро-Сахельского региона, такие как Центральноафриканская Респу-
блика и Мали, оказались под прямым ударом многочисленных террористических 
групп после того, как США и их союзники развязали агрессию против Ливии, что 
привело к развалу ливийского государства».

Об украинском кризисе
«К чему приводит эта политика подливания масла в огонь — хорошо видно 
и на примере Украины. Вкачивая в неонацистский режим миллиарды долларов, 
снабжая его техникой, вооружениями, боеприпасами, направляя своих военных 
советников и наёмников, делается всё, чтобы ещё больше разжечь конфликт, втя-
нуть в него другие государства».

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ:

О договоре о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО)
«Целый ряд ключевых соглашений в об-
ласти контроля над вооружениями и не-
распространения США пустили под откос 
и готовы сейчас, уже есть и такие опасе-
ния, покуситься на один из краеугольных 
элементов глобальной архитектуры без-
опасности — Договор о нераспростра-

нении ядерного оружия. В частности, мы это наблюдаем, такие риски создаются 
в результате откровенных попыток вывести из процедур этого договора англосак-
сонский ядерный проект в рамках нового военного блока AUKUS, в который ан-
глосаксы уже завлекают и Японию, и Южную Корею».

О Нигере и Украине
«Как дружно Запад сейчас реагирует на государственный переворот в Нигере, 
требуя восстановления демократии чуть ли не любыми средствами. Тогда, в фев-
рале 2014 года, смещение легитимного президента [произошло], повторюсь, че-
рез кровавый госпереворот».

О поставках оружия Киеву
«Сегодня США и НАТО, Евросоюз ради спасения своего геополитического проекта 
по сдерживанию России, расколу Русского мира накачивают Украину всё более 
современным вооружением, всё больше разжигают конфликт, провоцируя при 
этом бесконтрольное расползание [оружия] по всему миру».

Об урегулировании ситуации на Украине
«Мы ценим искреннюю заинтересованность Китая, Бразилии, Южно-Африкан-
ской Республики, Египта, Индии, других стран глобального Юга в содействии по-
иску справедливых, реалистичных путей к урегулированию, об этом не раз гово-
рил президент [РФ Владимир Путин]».

О расширении БРИКС
«Одним из ключевых вопросов на повестке предстоящего в этом месяце самми-
та в Йоханнесбурге будет расширение БРИКС, которое, несомненно, существенно 
укрепит данное объединение и повысит его вес в мировых делах».
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Остатки кратки
ВФУ вынуждены вводить в бой последние стратегические резервы — 
удары ВС РФ по украинским военным предприятиям не дают  
развернуться ВПК противника
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Разглашение из правил
A — Расширение санкций не-

обходимо, чтобы не полу-
чилось, что де-юре мы их запрети-
ли, а они работают, якобы у них всё 
русское, никакие они не иностран-
ные. Поэтому такие компании необ-
ходимо вносить в список организаций, 
деятельность которых признана не-
желательной на территории России, 
а любых номиналов, на которых они 
пытаются перерегистрировать свою 
деятельность в РФ, вносить в реестр 
иностранных агентов, в случае если 
это будет подтверждено проверяю-
щими их деятельность компетентны-
ми органами, которыми могут стать 
ФАС и Роскомнадзор, — пояснил по-
литик.

«Известия» направили запросы 
в эти ведомства, а также в Минюст.

Меры по ограничению иностран-
ным исследовательским компаниям 
возможности исследовать рынок РФ 
стали вынужденными и защитными 
со стороны России, заявил «Извести-
ям» член комитета Совета Федерации 
по конституционному законодатель-
ству и государственному строитель-
ству Александр Башкин.

— Уже есть информация, что та-
кие данные вредят России. Эта мера 
не только вынужденная, но и времен-
ная. До тех пор, пока не прекратится 
негативное давление на нашу страну — 
экономическое, политическое, воен-
ное, мы вынуждены защищаться. Это 
защитная мера, — отметил он.

По его словам, в ряде случаев ста-
тистическая информация, в первую 
очередь экономического характера, 
прямо используется против интере-
сов России, в том числе и в военных 
целях.

Александр Башкин не исключил, 
что Совфед рассмотрит законопро-
ект в осеннюю сессию.

Документ, призванный ограни-
чить компаниям с иностранным вла-
дением возможность исследовать 
рынок РФ, не окажет негативного эф-
фекта на бизнес, заявил «Извести-
ям» соавтор законопроекта, первый 
заместитель руководителя фракции 
«Справедливой России — За правду» 
Дмитрий Гусев.

— Мы не запрещаем компаниям 
(работать. — «Известия»), не закры-
ваем бизнес. Мы ограничиваем уча-
стие иностранцев в этих компаниях, 
это никак не повлияет на бизнес, аб-
солютно. Никаких ухудшений не бу-
дет, — рассказал он.

По словам первого заместителя 
председателя комитета СФ по консти-
туционному законодательству и госу-
дарственному строительству Ирины 
Рукавишниковой, в процессе рабо-
ты над законопроектом необходимо 
учитывать все особенности таких 
правоотношений, не допуская воз-
можности обхода законодательных 
ограничений. Законопроект, ограни-
чивающий участие иностранных ком-
паний в исследованиях российского 
рынка, прежде всего направлен на за-
щиту персональных данных россиян, 
отметила она.

Знак влияния
ЦИК введёт маркировку для СМИ-иноагентов на выборах

Иван Капустин

Н а предстоящих в сентябре 2023 года 
выборах в аккредитационных удо-

стоверениях журналистов, включённых 
в реестр иностранных агентов, впервые 
будут помечать их статус, рассказали 
«Известиям» в ЦИК России. Сам доку-
мент также претерпит небольшие изме-
нения: в нём появится ячейка для слов 
«иностранный агент». При этом ника-
ких запретов на аккредитацию для та-
ких СМИ нет. Избиркомы новых регио-
нов будут регистрировать журналистов 
самостоятельно. Основанием для от-
каза в работе на выборах в ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской областях 
может стать создание угрозы сувере-
нитету, безопасности, территориальной 
целостности, национальному единству 
и интересам России.

�� НОВАЯ ГРАФА

Аккредитационные удостоверения 
журналистов, включённых в реестр 
иноагентов, на выборах в сентябре 
2023 года впервые будут промаркиро-
ваны, это касается кампаний во всех 
регионах, в том числе в четырёх новых 
субъектах РФ, сообщил «Известиям» 
источник в ЦИК РФ, эту информацию 
подтвердил член Центризбиркома Ев-
гений Шевченко.

Слова «иностранный агент» будут 
размещены сразу под графой с отче-
ством такого журналиста. Соглас-
но вступившему в силу в декабре 
2022 года закону, под иностранным 

агентом, в частности, понимается лицо, 
которое находится под иностранным 
влиянием и занимается распростране-
нием сообщений и материалов для не-
ограниченного круга лиц, а также уча-
ствует в их создании.

— При подаче аккредитации на лю-
бые выборы в сентябре во всех реги-
онах необходимо отмечать, признан 
ли журналист иностранным агентом. 
Если он входит в реестр иностранных 
агентов, то в его аккредитационной 
карточке — удостоверении будет от-
мечен статус иностранного агента, — 
уточнил «Известиям» источник.

По словам собеседника, такое ре-
шение связано в том числе с законом 
о контроле над деятельностью ино-
агентов, который установил общий ре-
естр для граждан, НКО и СМИ со ста-
тусом иностранного агента (вступил 
в силу 1 декабря 2022 года). На данный 
момент в реестре почти 650 позиций. 
«В рамках этих процессов мы сочли 
в этот раз, что это (установление ста-
туса иноагента в аккредитационном 
удостоверении. — «Известия») возмож-
но», — добавил собеседник.

При этом в ЦИК уточнили: запрета 
на аккредитацию на выборы для СМИ-
иноагентов нет, в том числе на посеще-
ние участков для голосования.

В прошлом году СМИ, признанные 
иноагентами, аккредитовывались для 
работы на выборах на общих основа-
ниях, их удостоверения не имели ка-
кой-либо маркировки. Эту тему на за-
седании Центризбиркома, в частности 
в прошлом году, поднимал член ЦИК 

Игорь Борисов. В июле 2022-го в комис-
сии сообщили, что законодательством 
не предусмотрены какие-либо особые 
требования на этот счёт.

Как говорится в опубликован-
ном на сайте ЦИК РФ постановлении 
о порядке аккредитации журналистов 
на выборы, СМИ для работы на них, как 
и в прошлом году, не должны нарушать 
профессиональную этику, санитарные 
требования, распространять «слухи 
под видом достоверных сообщений», 
вмешиваться в работу избиркома и со-
бирать информацию в пользу посто-
роннего лица или организации.

�� РАБОТА В НОВЫХ РЕГИОНАХ

Избирательные комиссии ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областей 
по решению ЦИК России самостоя-
тельно занимаются аккредитацией 
журналистов на выборы в этом году. 
В отличие от общих требований, ко-
торые устанавливает ЦИК, избир-
комы новых регионов прописали 
дополнительные причины для воз-
можного отказа в допуске журнали-
стов. Так, в аккредитации могут отка-
зать, если будут, например, созданы 
угрозы национальному единству или 
национальным интересам. В поста-
новлении ЦИК РФ подчёркивается: 
«Все представители средств массо-
вой информации, которые отвечают 
требованиям законодательства Рос-
сийской Федерации, подлежат аккре-
дитации».

Как рассказала замглавы изби-
рательной комиссии ЛНР Марианна 

Скорнякова, признаки создания угро-
зы будут проверяться в материалах 
как конкретного журналиста, кото-
рый планирует работать на выборах 
в Луганской народной республике, так 
и в целом СМИ.

— Мы некомпетентны в данной сфе-
ре. Если у нас будут сообщения, пере-
данные от органов, специализирую-
щихся на этом, то мы будем принимать 
соответствующее решение. Мы опира-
емся на данные, которые нам предо-
ставляют соответствующие органы, — 
объяснила «Известиям» Скорнякова. 
Она уточнила, что проверку на нали-
чие таких признаков в материалах 
журналиста или СМИ проводит не из-
бирательная комиссия, а правоохра-
нительные органы.

Председатель избирательной ко-
миссии ДНР Владимир Высоцкий так-
же подчеркнул, что избирком не зани-
мается определением степени угроз 
безопасности, в том числе информа-
ционной.

— Вопросы определения степени 
угроз безопасности, равно как и субъ-
ектов, создающих эти угрозы, не вхо-
дят в компетенцию избирательной 
комиссии ДНР. Этим занимаются со-
ответствующие органы. Наша зада-
ча — оставаться в рамках законода-
тельного поля Российской Федерации. 
Мы сотрудничаем с силовыми органа-
ми в плане обеспечения безопасно-
сти электорального процесса. Прини-
маются все необходимые меры. В том 
числе и на уровне информационной 
безопасности, — сказал Высоцкий 
«Известиям».

Председатель избиркома Запорож-
ской области Галина Катющенко, от-
вечая на вопрос о допуске к выборам 
в регионе СМИ-иноагентов, отметила: 
избирательная комиссия рассмотрит 
все поданные заявки об аккредита-
ции. «А уже кого аккредитовывать — 
будем принимать решения. Посмо-
трим», — подчеркнула она.

Единый день голосования прой-
дёт 10 сентября. Впервые в нём при-
мут участие Донецкая и Луганская 
народные республики, Запорожская 
и Херсонская области — там жители 
выберут депутатов местных парла-
ментов. В 54 субъектах России прой-
дёт 78  избирательных кампаний. 
Будет замещено более 34 тыс. ман-
датов.

Тихий дрон
Беспилотники и средства РЭБ стали главными хитами «Армии-2023»

Роман Крецул, Алексей Рамм, 
Дмитрий Астрахань

Особенностью нынешнего фору-
ма «Армия-2023», которая отлича-

ет его от предыдущих, стало большое 
количество представленных беспи-
лотных аппаратов и средств радио-
электронной борьбы (РЭБ). Доля про-
изводителей, демонстрирующих свои 
разработки в этом направлении, вы-
росла в разы. Большой интерес к рос-
сийским дронам и средствам РЭБ про-
являют зарубежные заказчики нашего 
ОПК. Мы находимся на пороге нового 
этапа развития военной науки, пола-
гают эксперты. Помимо дронов на вы-
ставке были представлены доработан-
ные с учётом опыта боевых действий 
образцы бронетехники и новые артил-
лерийские системы.

Исследование экспозиций форума 
«Армия-2023» свидетельствует: в не-
сколько раз по сравнению с преды-
дущими подобными мероприятиями 
выросло количество компаний, пред-
ставляющих беспилотные летательные 
аппараты, малогабаритные средства 
РЭБ и другое противодронное обору-
дование. Большинство новинок в этом 
сегменте — небольшие БПЛА в форма-
те квадро- и мультикоптеров. Также 
на выставке впервые представлены 
модели FPV-дронов-камикадзе.

Российские разработки в этом на-
правлении привлекают внимание 
потенциальных заказчиков. Глава 
«Рособоронэкспорта» Александр Ми-
хеев заявил 15 августа на форуме «Ар-
мия-2023»: страны Африки демонстри-
руют большой интерес к российским 
беспилотникам и средствам радио-
электронной борьбы. Он отметил, что 
в ходе саммита Россия — Африка «Рос-
оборонэкспорт» презентовал пар-
тнёрам из 30 стран широкую линей-
ку средств обеспечения безопасности, 
в том числе решения по противодей-
ствию терроризму, организованной 
преступности, киберугрозам, защите 
конституционного строя и обществен-
ного порядка, охране границ и важных 
объектов.

— Мы увидели значительный ин-
терес к российским беспилотникам 
и стрелковому оружию, средствам 
РЭБ, индивидуальной бронезащиты, 
нелетального воздействия, обнару-
жения запрещённых веществ и эле-
ментам системы «Безопасный город», 
средствам обеспечения информаци-
онной безопасности, — сказал Алек-
сандр Михеев.

Беспилотники сейчас совершают 
революцию в военном деле, подоб-
но тому как в Первую мировую войну 
её совершили самолёты, а во Вторую 
мировую — танки, рассказал «Извес-
тиям» военный эксперт Владислав Шу-
рыгин.

— Фактически мы сейчас стоим пе-
ред совершенно новым этапом веде-
ния боевых действий, когда интеллек-
туальные авиационные автономные 
системы могут серьёзно поменять весь 
рисунок на поле боя, — отметил он. — 
С появлением систем искусственного 
интеллекта, которые будут сами на-
ходить и уничтожать цели, вооружён-
ные конфликты вообще могут пойти 
по неизвестному и непрогнозируемо-
му нами руслу. Поэтому для нас очень 
важно быть в теме. На этом фоне осо-
бое значение приобретают средства 
РЭБ, беспилотники всех видов. И раду-
ет, что в эту тему очень активно зашли 
частные компании.

Форум «Армия-2023» несёт на себе 
заметный отпечаток опыта специаль-
ной военной операции. Абсолютно не-
привычно выглядят многие экспози-
ции. В глаза бросаются автомобили 
и бронеавтомобили с комплектами до-
полнительной защиты. Подавляющая 
часть таких образцов обобщает опыт 
кустарного добронирования техники 
в войсках. На модернизированных бро-
неавтомобилях «Тигр», например, уста-
новлена дополнительная защита и дви-
гателя, и водителя, и даже колёс.

Серьёзным изменениям подверглась 
и бронетехника. Большая часть пред-
ставленных образцов получила допол-
нительную маскировку в инфракрас-
ном и радиолокационном спектрах, 

выполненную в виде быстросъёмных 
накидок. А кроме этого дополнитель-
ную визуальную маскировку пласти-
ковым камуфляжем, который в войсках 
называют ёлочкой. Ранее эти элемен-
ты защиты были установлены на тан-
ках Т-90М «Прорыв».

Кроме того, все модели танков обо-
рудованы дополнительной защитой 
сверху от попадания натовских образ-
цов противотанковых ракет, имеющих 
режим атаки в верхнюю полусферу. 
А главное — против дронов-камикад-
зе, атакующих сверху, при относитель-
но слабой боевой части.

Ранее в войсках устанавливались 
различные металлоконструкции, так 
называемые «скворечники». Но едино-
го унифицированного образца не было. 
Защита включает в себя металлокон-
струкцию, противокумулятивный 
экран, прикрывающий башню сверху, 
и сетчатый экран по периметру. Также 
на танках продемонстрированы опыт-
ные установки РЭБ, обеспечивающие 
глушение беспилотников при подхо-
де к технике.

Тема борьбы с БПЛА всех видов — 
одна из важнейших на форуме «Ар-
мия-2023». Среди российских про-
изводителей носимых систем РЭБ, 
противодронных ружей — лаборато-
рия ППШ. Уже несколько поколений 
их изделия используются на фронте. 
Модульность позволяет постоянно об-
новлять защиту, подстраиваясь под но-
вые виды дронов и частоты управления.

Актуальная новинка — комплексы 
защиты для бронетехники и автомо-
бильного транспорта — основных це-
лей как заводских, так и самодельных 
дронов-камикадзе. Другая новинка, ко-

торую одними из первых протестиро-
вал корреспондент «Известий», — раз-
витие FPV-технологий для военных 
водителей: система визуального кон-
троля, которая транслирует на очки 
изображение с обычной камеры и те-
пловой по схеме «картинка в картинке». 
Модель очков неполностью закрыта, и, 
опустив глаза, можно при необходимо-
сти видеть органы управления и при-
боры при вождении. Наружный мо-
дуль легко монтируется на любые виды 
транспорта, поэтому с помощью данно-
го устройства можно быстро в любых 
условиях дорабатывать большую часть 
видов техники.

Другое важное направление, кото-
рое разрослось по «инициативе снизу» 
в ходе СВО, — адаптация расконсерви-
рованного вооружения к условиям со-
временной войны. В него включают-
ся и серьёзные производители. И если 
на протяжении многих лет любимым 
направлением подобных работ были 
адаптации 23-мм зенитных устано-
вок ЗУ-23-2 или их автоматов под раз-
личные системы управления и виды 
транспорта, то СВО возродила инте-
рес к более ранним орудиям С-60 ка-
либра 57 мм.

В качестве зенитной эта пушка 
не могла бороться со скоростными 
воздушными целями, и её сняли с во-
оружения. Но сегодня распростране-
ние коптеров и баллистических каль-
куляторов позволяет использовать это 
мощное орудие для непосредственной 
поддержки пехоты. А серьёзно шагнув-
шая вперёд автомобильная техника 
сделала эти тяжёлые для своего вре-
мени орудия мобильными. В войсках 
их устанавливают на различные плат-
формы — от грузовиков до гусеничных 
тягачей.

Конечно, фронтовые переделки 
ограничены фактическим наличием 
техники. ВПК демонстрирует вариант 
бронеавтомобиля «Спартак» класса 
MRAP с заводской установкой орудия 
С-60 на задней платформе. Такое испол-
нение совмещает простоту производ-
ства и дешевизну с характеристиками 
мощного штурмового орудия.

Среди артиллерийских систем — 
152-мм колёсная гаубица «Мальва» 
и 82-мм миномёт «Дрок». Это систе-
мы с более высокой, чем у гусенич-
ных образцов, мобильностью. В усло-
виях современной контрбатарейной 
борьбы это один из важнейших пара-
метров. Эти установки, которые ждут 
на фронте, уже в ближайшее время по-
кажут себя в бою.

  Новости

Законопроект, ужесточающий требования к иностранным исследовате-
лям, работающим в РФ, был внесён в Госдуму группой депутатов в конце 
июля. Он гласит, что не менее 80% акционерного капитала компаний, за-
нимающихся в РФ исследованиями рынков, должно принадлежать рос-
сийским собственникам.
«Обработка полученных в результате исследования данных, их система-
тизация, анализ и хранение должны производиться на технических сред-
ствах, размещённых на территории Российской Федерации», — требует 
пояснительная записка к документу. Также в ней указано: консалтеры 
не могут исполнять решения недружественных государств о введении 
ограничительных мер в отношении РФ и не имеют права манипулиро-
вать данными, публиковать и использовать заведомо недостоверную 
информацию.
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Российское законодатель-
ство предусматривало, что 
на территориях, где введе-
но военное положение, ре-
ферендумы и выборы в орга-
ны государственной власти, 
органы местного самоуправ-
ления не проводятся. В кон-
це мая Владимир Путин под-
писал закон, утверждающий 
после консультаций ЦИК РФ 
с Минобороны и ФСБ возмож-
ность проведения выборов 
в таких регионах.
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В судной лавке

Эдуард Лозанский

Американист

Постепенно стартует гонка, по итогам 
которой определится 47-й президент 

Соединённых Штатов. Американское об-
щество давно уже привыкло к тому, что 
в стране, которая подарила миру Гол-
ливуд и другие сокровища шоу-бизне-
са, даже выборы главы Белого дома тра-
диционно проходят чрезвычайно ярко.

Однако сейчас ситуация из ряда 
вон выходящая, так как расследова-
ния на том или ином уровне ведутся 
не только против республиканца До-
нальда Трампа, но и против его основ-
ного оппонента из демократического 
лагеря — Джо Байдена.

В частности, Республиканская пар-
тия в палате представителей, где кон-
серваторы имеют большинство, соби-
рается вызвать членов семьи Байдена 
для дачи показаний в рамках рассле-
дования обвинений в коррупции, со-
общил председатель комитета по над-
зору Джеймс Комер.

Среди тех, кого могут вызвать по-
мимо Хантера, оказался и брат пре-
зидента — Джеймс, который участво-
вал в различных деловых операциях 
вместе со своим племянником. Кроме 
того, выслушать планируют и осталь-
ных членов семьи, которые ранее по-
лучали выплаты от иностранных 
источников из Китая, Украины, Румы-
нии, России и других государств.

Вероятно также включение в этот 
список и самого президента. Бо-
лее того, спикер нижней палаты Ке-
вин Маккарти уже заявил, что вопрос 
вскоре может дойти до процедуры 
импичмента Джо Байдену. После не-
скольких месяцев интенсивных рас-
следований, по словам Комера, со-
брано внушительное количество 
доказательств коррупционных схем 
и преступлений, включая показания 
надёжных свидетелей и банковские 
переводы членам семьи Байден.

«Мы нашли больше банковских за-
писей, которые показывают, что Бай-
дены продолжали получать миллионы 
долларов со всего мира, включая на-
ших противников, в основном в то вре-
мя, когда Джо Байден был вице-пре-
зидентом. Всего несколько месяцев 
назад президент и средства массовой 
информации говорили нам, что ни-
какие деньги никогда не переводи-
лись его семье, пока он был вице-пре-
зидентом. Это было ложью. Он сказал, 
что его семья никогда не получала де-
нег из Китая. Это также было ложью», — 
уточнил политик.

При этом призывы к импичменту 
усилились в последние недели на фоне 
показаний трёх ключевых свидетелей, 
которые владели информацией о на-
логовых проблемах семьи президента.

Во-первых, два осведомителя нало-
говой службы, Гэри Шепли и Джозеф 
Зиглер, дали показания в Конгрессе, 
подробно рассказав о предполагае-
мом «льготном режиме», который по-
лучил Хантер, когда находился под 
следствием, а должностные лица ми-
нистерства юстиции незаконно пре-
пятствовали расследованию его пре-
ступлений.

Республиканцы также использова-
ли показания бывшего близкого друга 
и делового партнёра Байдена — Девона 
Арчера, который опроверг заявления 
президента, что он «ничего не знал» 
о деловых операциях своего сына.

Наконец, важнейшим докумен-
том стала форма ФБР FD-1023, где со-
держится информация от «весьма за-
служивающего доверия» источника, 
подробно описывающего многочис-
ленные встречи и разговоры, которые 
Джо Байден якобы проводил в течение 
нескольких лет начиная с 2015 года, 
включая контакты с топ-менеджером 
украинской газодобывающей компа-
нии Burisma Holdings Николаем Зло-
чевским. В то же время Хантер Байден 
входил в совет директоров Burisma, 
а сам Байден был вице-президентом 
и курировал политику США в отноше-
нии Украины.

Этому источнику ФБР заплати-
ло $200 тыс. за, по сути, донос и пре-
доставление информации о корруп-
ционных схемах на Украине. К слову, 
он их прекрасно отработал, подробно 
описав, как происходил процесс полу-
чения многомиллионных взяток за по-
мощь в успешном прекращении ве-
дущегося против компании Burisma 
уголовного дела. Напомним, Джо Бай-
ден в 2016 году выступал с призывом 
уволить украинского генпрокуро-

ра Виктора Шокина, который как раз 
и начал расследование деятельности 
Burisma. В апреле 2016-го Шокина от-
правили в отставку. Бывший и.о. ген-
прокурора Украины Юрий Севрук ра-
нее сказал, что Байден якобы лично 
просил на тот момент украинского 
президента Петра Порошенко уволить 
Шокина, а после его отставки «США 
предоставили финансовую помощь 
Киеву в размере $1 млрд».

В течение длительного времени ФБР 
и министерство юстиции прикрыва-
ли семью Байден, отказываясь предо-
ставлять конгрессу различного рода 
информацию, но в конце концов были 
вынуждены отступить. Более того, ге-
неральный прокурор Меррик Гарланд 
пошёл на попятную и назначил специ-
ального прокурора уже по делу Хан-
тера. К слову, что касается расследо-
вания деятельности Трампа, то в этом 
случае он назначил специального про-
курора ещё в прошлом году.

Несмотря на то что большинство 
американских СМИ поддерживают де-
мократов и пытаются всячески замал-
чивать негативную для них инфор-
мацию, правда всё больше выходит 
наружу, негативно влияя на действую-
щего президента и его окружение. По-
этому, судя по всему, тучи над Байде-
нами сгущаются.

Однако параллельно усиливается 
давление и на его главного конкурен-
та — Дональда Трампа. Против него ве-
дётся несколько уголовных дел, за ко-
торые ему грозит тюремный срок 
641 год. Сколько лет грозит Байдену, 
пока непонятно, но очевидно, что тоже 
немало.

Таким образом, в преддверии аме-
риканских выборов вырисовывает-
ся весьма любопытная картина, когда 
относительно действий обоих лиде-
ров — от демократов и республикан-
цев — ведутся весьма серьёзные рас-
следования. Но если для Джо Байдена, 
пока он в Белом доме, это пробле-
ма скорее будущего времени, то для 
Трампа вполне настоящая. Окружной 
судья Берил Хауэлл и специальный 
прокурор Джек Смит даже беспокоят-
ся, что Трамп «подвержен риску бег-
ства» и может скрыться от судебного 
преследования, сев в свой частный са-
молёт и оказавшись в небе за предела-
ми Америки.

И тут возникает вопрос — какую 
страну Трамп мог бы выбрать для сво-
его проживания и не придётся ли 
в следующем году представителям се-
мейства Байден изучать возможности 
миграции.

Дельное продолжение
Почему четвёртое обвинение не скажется на поддержке Трампа

Евгения Чукалина

Ч етвёртое по счёту уголовное обви-
нение против экс-президента США 

Дональда Трампа лишь сплотит электо-
рат вокруг главного кандидата от респу-
бликанцев на выборах 2024 года, счита-
ют опрошенные «Известиями» эксперты. 
По их мнению, несмотря на оказываемое 
давление, миллиардер вряд ли откажет-
ся сходить с дистанции. В этот раз дело 
связано с попыткой отменить результаты 
голосования в штате Джорджия в 2020-м. 
Бывшего американского лидера, а также 
ещё 18 фигурантов в частности обвинили 
в нарушении закона о борьбе с рэкетом.

Грозовые тучи уголовных дел в от-
ношении экс-президента США и глав-
ного кандидата от республиканцев 
на 2024 год Дональда Трампа продолжа-
ют сгущаться. Буквально через две не-
дели после третьего уголовного обви-
нения, касавшегося попытки отменить 
результаты выборов 2020-го и после-
довавшего за этим штурма Капитолия, 
появилось новое. Оно также связано 
с тем голосованием, но в этот раз сосре-
доточено вокруг событий в Джорджии.

Четвёртое по счёту уголовное об-
винение было выдвинуто после рас-
следования прокурора округа Фултон 
Фани Уиллис, длившегося два с полови-
ной года. Оно началось после того, как 
общественности стала доступна запись 
телефонного разговора Трампа и гос-
секретаря штата Брэда Раффенспер-
гера, где на тот момент ещё действую-
щий президент требует «найти голоса», 
чтобы предотвратить своё поражение 
в Джорджии. В итоге разбирательство 
начало принимать более масштабный 
характер, превратившись в 98-странич-
ное заключение большого жюри, опу-
бликованное вечером 14 августа.

Помимо 45-го главы государства 
в документе фигурируют ещё 18 его 
сторонников. В общей сложности 
он состоит из 41 пункта, 13 из которых 
касаются непосредственно Трампа. 
В частности, речь идёт о нарушении за-
кона «О коррумпированных и находя-
щихся под влиянием рэкетиров орга-
низациях» (RICO Act). Согласно тексту 
заключения, экс-президент, 18 осталь-
ных обвиняемых, а также несколько 
других неназванных сообщников, ко-
торым не предъявлены обвинения, 
в составе преступной группы пред-
принимали усилия для пересмотра 
итогов выборов.

Трампу помимо прочего вменяются 
в вину подстрекательство к нарушению 

присяги госслужащими, сговор с целью 
выдачи себя за госслужащего, сговор 
с целью совершения подлога первой сте-
пени, подача фальшивых документов 
и сговор с целью дачи ложных заявле-
ний и публикаций.

Кроме бывшего американского ли-
дера обвинение предъявлено экс-главе 
администрации Белого дома Марку 
Медоузу, адвокатам Руди Джулиани, 
Джону Истману, Сидни Пауэлл, Кену 
Чесебро, Дженне Эллис, Рею С. Смиту 
III, Роберту Чили, экс-чиновнику ми-
нюста Джеффри Кларку, сотруднику 
избирательного штаба Трампа Майку 
Роману, председателю Республикан-
ской партии в Джорджии Дэвиду Ша-
феру и другим.

Главный фигурант раскритиковал 
обвинительное заключение, добавив, 
что Соединённые Штаты превратились 
в «коррумпированное и ужасное место».

— Эти политические мотивирован-
ные обвинения, которые могли бы 
предъявить три года назад, специаль-
но приурочили точно к моей полити-
ческой кампании, в которой я лидирую 
среди всех республиканцев и, по дан-
ным почти любого опроса, основатель-
но опережаю президента Джо Байдена, — 
сказал он Fox News.

Как отметил эксперт клуба «Вал-
дай», замдиректора Центра комплекс-
ных европейских и международных ис-
следований НИУ ВШЭ Дмитрий Суслов, 
четвёртое уголовное обвинение свиде-
тельствует о том, что Белый дом, Дем-
партия и американская традиционная 
элита преисполнены решимости не до-
пустить Трампа до участия в выборах 
или даже его номинации от республи-
канцев. По его словам, дело в том, что 
в настоящее время экс-президент впол-
не способен победить Байдена.

Демократический истеблишмент 
пытается добиться этого несколькими 

путями. Согласно первому сценарию, 
они рассчитывают, что республикан-
ский электорат в условиях столь огром-
ного количества уголовных обвинений 
сочтёт Трампа токсичным и предпочтёт 
другого кандидата.

— Однако этот сценарий сомните-
лен, так как пока всё говорит об об-
ратном: чем больше уголовных обви-
нений сыплется на Трампа, тем больше 
сплачивается и мобилизуется его 
электорат, поскольку они видят: речь 
идёт просто о неприкрытой попытке 
отстранения самого опасного для Бай-
дена кандидата от президентских вы-
боров. И всё это происходит на фоне 
искусственно мягкого преследова-
ния сына Джо Байдена Хантера, ему 
демократы назначили самого лояль-
ного спецпрокурора, которого толь-
ко можно было представить, — пояс-
нил «Известиям» эксперт.

Кроме того, делается расчёт на то, 
что Трамп сядет в тюрьму ещё до офици-
альной номинации от «красных» на все-
общие выборы или у экс-президента 
развалится избирательная кампания 
из-за стольких уголовных обвинений, 
так как ему придётся платить гораздо 
больше денег адвокатам.

— Борьба в судах, уголовные разбира-
тельства будут отнимать львиную долю 
тех средств, которые Трамп мог бы пу-
стить на избирательную кампанию. Вот 
этот вариант, а также то, что Трамп всё-
таки может сесть в тюрьму, вполне реа-
лен, — заметил Дмитрий Суслов.

A Естественно, мы ждём со-
ответствующих решений 

от наших должностных лиц, после чего 
эти меры будут утверждены и переве-
дены в практическую плоскость.

Можно ли уже оценивать, как изменил-
ся турпоток между Россией и Ираном 
в этом году?

Повторюсь, мы находимся в нача-
ле этого пути. Российские граждане, 
может быть, не особо знакомы с воз-
можностями Ирана, с его атмосферой. 
Тем не менее хочу отметить: мы рады 
пригласить россиян в зимний пери-
од на южное побережье Ирана в Пер-
сидском заливе — в это время года там 
очень тепло. Кроме того, в этой части 
страны есть множество островов — 
Киш, Кешм, порт Чабехар, города Бен-
дер-Аббас, Бушер, остан Хузестан и его 
центр Ахваз и другие.

Интересна для россиян может 
стать и центральная часть Ирана, где 
в основном пустыни. Граждане РФ 
привыкли к лесам, зелени, озёрам, 
рекам, а у нас в центре страны — пу-
стыни, и там тоже можно провести 
некоторое время и познакомить-
ся с такой природой. Кроме того, 
у нас много заповедников, в кото-
рых есть редкие представители 
флоры и фауны.

Интересной для россиян, ко-
нечно, будет и наша многоты-
сячелетняя история и циви-
лизация.

Перейдём к вопросам эконо-
мики. Как вы оцениваете раз-

витие технологического и экономиче-
ского сотрудничества России и Ирана?

Наши страны поступательно раз-
вивают сотрудничество в различных 
направлениях. Раньше такое взаимо-
действие было во многом ограничено: 

мы говорили в основном, что Иран 
и Россия — две огромные 

нефтедобывающие дер-
жавы, а потому мы рас-
суждали, что мы конку-
ренты и не можем особо 
развивать взаимодей-
ствие. Такие взгляды 
преобладали и в Ира-
не, и в России.

Я согласен: мы име-
ем огромные запасы 
и нефти, и газа, но сей-
час мы эту особен-
ность превратили 
в основу для вза-
и м о д е й -

ствия и сотрудничества. Российские 
компании пришли в нефтегазовую от-
расль Ирана, инвестировали в неё и за-
рабатывают.

Опираясь на это, мы можем серьёз-
но сотрудничать в других экономи-
ческих направлениях, и как раз одно 
из них касается технологий. Сегодня 
в России есть понимание, что современ-
ный Иран — это развитая в техническом 
отношении страна.

Например, взаимодействие в облас-
ти автомобилей — здесь мы также нача-
ли сотрудничать и прошли уже факти-
чески полпути. Скоро [21–24 августа] 
пройдёт выставка MIMS Automobility 
Moscow 2023, где наш павильон займёт 
3 тыс. кв. м. В прошлом году было около 
900 кв. м. С 2022 года, к слову, на этой же 
выставке были достигнуты договорён-
ности, которые перевели наше взаимо-
действие в сфере автопрома в очень се-
рьёзный формат.

Серьёзным я могу назвать взаимо-
действие в сфере информационно-ком-
муникационных технологий.

Конечно, мы хотели бы приобретать 
недостающие у нас товары на россий-
ском рынке — например, зерно и мас-
ло. Но мы и хотим обеспечить часть по-
требностей РФ в импорте, и Иран в этом 
направлении действует очень активно.

Планируют ли компании 
иранского автопрома лока-
лизовать производство 

в РФ? Есть ли аналогичные планы у рос-
сийских предприятий в Иране?

Мы стремимся к совместному произ-
водству автомобилей. Я сам посещал не-
которые заводы российского автопрома, 
и мне представляется, что в этом смысле 
мы можем дополнять друг друга. Сейчас 
об этом ведутся очень серьёзные пере-
говоры. И одно из важных направлений, 
в которых такое сотрудничество может 
быть эффективным, как раз производ-
ство автомобилей и автокомпонентов.

В прошлом году в MIMS Automobility 
Moscow 2022 приняли участие более 
45 крупных иранских компаний, кото-
рые задействованы в производстве ав-
токомпонентов. И я сам видел, как рос-
сияне были удивлены нашим успехам 
в этой сфере.

Иран также известен развитием соб-
ственной авиапромышленности, несмо-
тря на санкции. Идут ли сейчас перегово-
ры о сотрудничестве Москвы и Тегерана 
в этой сфере?

Да, мы сейчас сотрудничаем в ави-
ационной сфере в нескольких аспек-
тах. Во-первых, обеспечение запчастей: 
Иран достиг в этой сфере хороших ре-
зультатов. Вы знаете, что против нашей 
авиации были введены очень жёсткие 
санкции, они [страны Запада] хотели 
развалить иранскую авиапромышлен-
ность. И сейчас мы понимаем, что эти 
санкции стали для Ирана большими 

возможностями.

Ещё одно направление — созда-
ние совместных авиационных компа-
ний. Если мы хотим увеличить турпо-
ток между нашими странами, конечно, 
одна из потребностей — создать со-
вместные авиакомпании.

Сегодня количество рейсов меж-
ду нашими государствами ограничен-
но, их нужно увеличить в разы. И нео-
бязательно ограничиваться Москвой 
и Тегераном, хотя и между столицами 
не очень-то много рейсов.

Есть ли какие-то препятствия, которые 
мешают российско-иранской торговле?

Да, есть препятствия, и их следу-
ет устранить. Одно из них — нехватка 
знаний наших предпринимателей о тех 
возможностях, которыми располагают 
наши два государства. Когда иранские 
бизнесмены приезжают ко мне в по-
сольство и я рассказываю об этом, они 
очень удивляются: российский рынок 
крупный и с большими возможностями, 
почему наша активность здесь такая 
низкая? Российские предпринимате-
ли, которые едут в Иран, тоже говорят, 
что видят в нашей стране возможно-
сти, о которых они мало знали раньше. 
Ощущение, будто мы только что откры-
ли друг друга.

Россия — крупная держава с огром-
ными возможностями, соседний 
с вами Иран — тоже. Потребуется ещё 
некоторое время, чтобы это по-

нимание пришло к обеим сторонам. 
Это движение происходит медленно, 
но оно есть.

А в чём причина такого положения дел?
В том, что ни у нас, ни у вас нет СМИ, 

которое вещало бы на персидском — 
для нас и на русском — для вас. Про-
блема в том, что и Иран, и Россия узна-
ют друг о друге через западные СМИ. 
То есть Запад представляет Иран Рос-
сии, а Россию Ирану.

Второе препятствие — транзит. 
И в сфере автомобилей, и в сфере мор-
ского, железнодорожного транспорта 
у нас много проблем. Мы два государ-
ства, которые разделяет море. Для су-
хопутных маршрутов нам надо исполь-
зовать территорию третьих стран. Это 
тоже одно из препятствий, но при том 
уровне переговоров и сотрудничества, 
какие существуют сегодня, есть надеж-
да, что мы устраним этот барьер.

Также есть препятствия в сфере 
банковского взаимодействия. И Рос-
сия, и Иран находятся под санкциями. 
Поэтому нам следует выйти из этой 
ситуации и выработать для себя но-
вые правила сотрудничества. Напри-
мер, вы знаете, что системы передачи 
финансовых сообщений наших стран 
связаны, далее есть намерения связать 
и платёжные системы «Мир» и Shetab.

Мир
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«В Иране готовы отменить визы для россиян»
Посол исламской республики в РФ Казем Джалали — о развитии туризма, совместном автопроме  
и других направлениях сотрудничества
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Дать недостачу

Наталья Мильчакова

Аналитик

Дефицит госбюджета в первом по-
лугодии составил 2,6 трлн. В июле 

он увеличился до 2,8 млн. Много это или 
мало? Безусловно, само по себе наличие 
недостачи говорит о том, что государ-
ство больше тратит, чем зарабатывает.

По прогнозам правительства, 
в 2023-м бюджетный дефицит должен 
составить 2,9 трлн. То есть недостача 
казны уже почти достигла планового 
показателя на весь год.

Однако ситуация сегодня выглядит 
не настолько критично, как по итогам 
первых четырёх месяцев 2023-го. Тог-
да размер бюджетного дефицита уже 
перевыполнил план на 2023 год, пре-
высив 3,4 трлн. Это было связано с тем, 
что казна недополучила нефтегазо-
вых доходов при одновременном ро-
сте расходов.

По итогам же полугодия ситуация 
начала исправляться. Доходы госбюд-
жета составили 12,38 трлн, что на 11,6% 
ниже, чем в аналогичном периоде про-
шлого года. То есть хотя роста доходов 
в годовом выражении пока не произо-
шло, темпы их падения сократились.

В целом нефтегазовые посту-
пления в госбюджет за первое по-
лугодие 2023-го снизились на 47% — 
до 3,38 трлн рублей. Относительно 
выправили ситуацию в мае и июне не-
нефтегазовые, то есть налоговые дохо-
ды (НДС и налог на прибыль).

Расходы госбюджета, наоборот, вы-
росли на 18% к аналогичному перио-
ду 2022 года. Отсюда и сохраняющий-
ся дефицит казны. Однако уже летом 
темпы увеличения гострат сократи-
лись, поэтому динамика выглядит 
не настолько тревожной, как в начале 
2023-го, когда государство, как объяс-
няли в Минфине, авансировало расхо-
ды на импортные контракты.

Как видим, в этом году «нефть-
матушка и газ-батюшка», в отличие 
от предыдущих, даже кризисных лет, 
не выступают кормильцами федераль-
ного бюджета. В силу ряда причин.

Во-первых, эмбарго стран Запа-
да на российскую нефть. Это привело 

к перенаправлению экспортных пото-
ков сырья на юг и восток, а точнее — 
преимущественно в Китай, Индию 
и Турцию. Новым клиентам россий-
ские экспортёры вынуждены делать 
скидки, чтобы повысить привлека-
тельность на этом рынке своих энер-
горесурсов.

Но это временно. С лета дисконт 
Urals к Brent сократился до докри-
зисных уровней — от $8–18 с каждо-
го барреля. Напомним, в январе он со-
ставлял $40. Сейчас у импортёров 
нефти есть спрос не только на Urals 
с повышенным содержанием серы, 
но и на более лёгкие сорта, например 
ESPO, не уступающие по своему высо-
кому качеству ближневосточным ви-
дам нефти и эталонной Brent.

Хотя дисконт сырья сокращает-
ся, важно, что с начала года сред-
няя рыночная цена даже эталонной 
Brent установилась пока на 15–17% 
ниже, чем в среднем за январь–июль 
2022 года, когда западный мир был ох-
вачен энергетическим кризисом.

При росте мировых цен на нефть 
и сокращении дисконта российского 
сорта мы сможем выйти на запланиро-
ванный уровень нефтегазовых дохо-
дов бюджета в 8 трлн. Однако основ-
ным драйвером поступлений в казну 
в этом году будут налоговые доходы.

В первом полугодии обрабатываю-
щая промышленность показала рост 
в годовом выражении на 6,2%, при-
том что добывающая и электроэнер-
гетика за этот же период зафиксиро-
вали спад. Чем больше рост в отраслях 
промышленности, тем сильнее финан-
совые результаты предприятий, зна-
чит, бюджет получит больше налога 
на прибыль.

В конце 2023-го у казны появится 
ещё одна дополнительная статья до-
хода — в виде единовременного налога 
на сверхприбыль, или, как его назва-
ли в деловых кругах, windfall tax. Упла-
тят его практически все предприятия, 
за исключением нефтегазовых, на ко-
торые налоговая нагрузка сильно воз-
росла ещё в прошлом году. Основны-
ми плательщиками станут те крупные 
корпорации, которые в 2022-м полу-
чили сверхприбыль за счёт роста цен 
на сырьё и энергоресурсы, то есть 
предприятия электроэнергетики, ме-
таллургии, горнодобычи, минераль-
ных удобрений.

В таких условиях по итогам 
2023 года с высокой вероятностью 
можно будет сказать, что госбюджет 
РФ слез с нефтяной иглы. Хотя это сле-
зание во многом вынужденное и свя-
занное с неблагоприятной геополи-
тической обстановкой. Так что казна 
РФ, на наш взгляд, вполне уложится 
в запланированные 2–2,5% дефици-
та от ВВП.

С барного плеча
A — Запрет на продажу алкого-

ля на верандах заведений не-
гативно влияет на экономические пока-
затели предприятий общепита. Мы все 
помним, через какие трудности, в том 
числе финансовые, они прошли во вре-
мя пандемии. Тогда многие владель-
цы бизнеса, по сути, получили пассив 
в виде предприятия и вкладывали боль-
шие собственные средства для того, что-
бы сохранить дело. Это действительно 
большие деньги, которые возвращают-
ся не за один год, — пояснил «Известиям» 
необходимость новых норм первый зам-
пред комитета, ответственный секретарь 
бюро высшего совета «Единой России», 
автор законопроекта Денис Кравченко.

По его словам, в Москве опробова-
ли практику разрешения продажи ал-
коголя в летних кафе, и результаты бо-
лее чем удовлетворительные.

— Люди спиваться не стали, роста 
контрафактного алкоголя не замече-
но. Тут, я думаю, дело в том, что в целом 
культура потребления алкогольных на-
питков в России растёт и уже нечасто 
увидишь, когда люди переходят нормы 
допустимого. Вместе с тем действую-
щие ограничения серьёзно ограничи-
вают бизнес в ведении дел, — подчерк-
нул Денис Кравченко.

Депутат отметил: официальный от-
зыв правительства в Госдуму ещё не по-
ступал, при этом в парламент приходят 
в основном положительные либо допол-
няющие к действующей редакции доку-
мента отзывы регионов. Он напомнил, 
что в августе 2022 года уже обсуждалась 
подобная инициатива сенатора Андрея 
Кутепова, но законопроект так и не был 
внесён в Госдуму. Возможно, это было 
связано с необходимостью его доработ-
ки, отметил парламентарий.

— У нас уже почти 30 лет в законе 
«О госрегулировании производства 
и оборота этилового спирта, алкоголь-
ной и спиртосодержащей продукции» 
есть коллизия. Он прямо запрещает 
торговать алкоголем с временных со-
оружений. Однако, когда его писали, 
подразумевался запрет на торговлю 
из ларьков-наливаек, разных «кафе», 

которые открываются на месяц-два 
и представляют собой будку с пивом 
и два зонтика, — пояснил один из авто-
ров законопроекта, зампред комитета 
Госдумы по экономической политике, 
член ЛДПР Станислав Наумов.

По его словам, годами этот пробел 
как бы не замечали.

— Рестораны открывали летние ве-
ранды на свой страх и риск. И в отдель-
ных случаях это влекло коррупционные 
риски. Нам жаловались на то, что подко-
ванные проверяющие нередко ловили 
предпринимателей за руку на этом фор-
мальном нарушении и предлагали спосо-
бы «решить вопросик», — отметил депутат.

В пресс-службе правительства «Изве-
стиям» сообщили: документ находится 
в проработке у заинтересованных феде-
ральных органов исполнительной власти.

В пресс-службе Минпромторга со-
общили, что законопроект пока не по-
ступал в министерство. «Будем готовы 
рассмотреть при его поступлении в ве-
домство в установленном порядке», — 
уточнили там.

«Известия» также направили запрос 
в Минздрав с просьбой прокомменти-
ровать перспективы поддержки зако-
нопроекта.

Представители бизнеса заявили «Из-
вестиям» о поддержке законопроекта.

— Однозначно это нужно разрешать 
в регионах, потому что, регулируя при-
ём алкоголя на верандах, мы прежде 
всего повышаем культуру употре-
бления спиртных напитков. Это зна-
чительно лучше, чем граждане будут 
употреблять алкоголь в парке на ла-
вочке, — заявил «Известиям» вице-пре-
зидент Федерации рестораторов и от-
ельеров России, директор департамента 
регионального развития Макс Беляев.

Росту время
Индекс здоровья бизнеса превысил допандемийный уровень

Мария Строителева

И ндекс здоровья российского бизнеса 
по итогам второго квартала достиг 

69 баллов — значение стало максималь-
ным за период с 2019 по 2023 год. Об этом 
говорится в совместном исследовании 
hh.ru, банка «Точка» и Calltouch. Наибо-
лее высокие темпы восстановления по-
казали малые предприятия — рекорд-
ные 76 баллов. В деловом сообществе 
связывают тенденцию с господдержкой, 
способностью небольших компаний бы-
стро перестраиваться в новых услови-
ях, а также с освобождением некоторых 
ниш. Среди трудностей эксперты назва-
ли дорогие заёмные средства и дефи-
цит кадров.

Показатель высчитывается на ос-
новании формулы из девяти ключевых 
индикаторов, включающих их рекру-
тинговую, маркетинговую активности 
и финансовую составляющую.

Во втором квартале 2023-го он со-
ставил 69 баллов, тогда как в доковид-
ном 2019 году показатель был на уров-
не 52. В пандемийном 2020-м он упал 
до 50 баллов, в 2021-м восстановился 
до 63, а в 2022-м, когда началась спецо-
перация и были введены санкции, не-
значительно снизился — до 62 баллов.

Относительно небольшое снижение 
индекса в прошлом году объясняется 
тем, что с начала СВО бизнес получил 
мощный импульс со стороны бюдже-
та, отметила руководитель экспертного 
центра по уголовно-правовой полити-
ке и исполнению судебных актов «Дело-
вой России» Екатерина Авдеева. Сейчас 
прослеживается два основных тренда — 
ориентация на госзаказы и масштабиро-
вание, подчеркнула она.

В 2023 году лучше других показатель 
у малого бизнеса. Индекс его здоровья 
во втором квартале оказался на 6 баллов 
выше, чем год назад (76 против 70). При 
этом средние компании чувствуют себя 
хуже, чем раньше (их показатель сокра-
тился с 55 до 52 баллов), подчёркивает-
ся в исследовании.

«У многих предпринимателей полу-
чилось преодолеть или минимизиро-
вать последствия проблем 2022 года: 
найти новые способы поставок или 
рынки сбыта, восстановить потреби-
тельский спрос, выбрать новые каналы 
продвижения. Отечественный бизнес 
не только выздоравливает, но и демон-
стрирует развитие и даже рост», — от-
мечается в исследовании.

Наибольший прирост показала ав-
томобильная отрасль (+22 балла) в свя-
зи с появлением на рынке большого ко-
личества новых брендов и развития 
рынка машин с пробегом. Также в топ 
вошли туристическая отрасль (+7 бал-
лов) — благодаря развитию внутренних 
перемещений и транспорт (+10) — за счёт 
преодоления зависимости от западных 
поставщиков и создания новых логи-
стических каналов.

Самое заметное падение у компаний, 
работающих в сфере фитнеса и здоро-
вья (–24 балла), а также в медицине (–12). 
Это связано с сокращением потреби-
тельских трат россиян на эти цели, по-
яснили эксперты.

В топ-3 просевших отраслей также 
вошёл мебельный бизнес (его индекс 

снизился на 16 баллов). Эта сфера всё 
ещё не может оправиться от санкци-
онных потерь в виде разрывов цепочек 
поставок, прекращения иностранных 
партнёрств и резкого подорожания ма-
териалов, отметили аналитики.

Малому бизнесу открылись многие 
ниши, получился хороший импульс для 
роста в ряде сегментов, объяснил член 
президиума «Опоры России» Павел Са-
миев.

— Вырос оптимизм, после шокового 
состояния началась адаптация и при-
шло понимание того, что возникли но-
вые возможности, — отметил он.

«Известия» направили запрос в Мин-
экономразвития.

Малый бизнес показывает хороший 
рост на фоне эффективности мер го-
споддержки, считает доцент базовой 
кафедры финансовой и экономиче-
ской безопасности РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва Екатерина Ерохина. Она напомнила: 
для предприятий доступны многие про-
граммы, например земля за один рубль, 
снижение налоговой нагрузки, наличие 
беспроцентных кредитов и займов.

Слабое восстановление среднего 
бизнеса эксперт связала с существен-

ным ростом расходов на сырьё и мате-
риалы, а также спадом покупательской 
активности.

Небольшие предприятия ориентиро-
ваны в основном на внутренний спрос, 
они меньше зависят от импорта из Ев-
ропы и США, а потому смогли перестро-
иться относительно быстро и безболез-
ненно, считает директор АНО «Институт 
развития предпринимательства и эко-
номики» Наталья Назарова.

Она также назвала среди проблем 
низкую обеспеченность заёмными 
средствами, высокую налоговую на-
грузку и недостаточную эффектив-
ность государственных мер поддержки. 
В свою очередь, Екатерина Ерохина сре-
ди ключевых барьеров выделила сле-
дующие: страх бизнесменов, что они 
не смогут отвечать по своим обязатель-
ствам, нестабильность экономико-по-
литической ситуации, санкции, а так-
же дефицит на рынке труда.

Определённым стоп-фактором мож-
но назвать недостаточность финансиро-
вания, обусловленную несоответстви-
ем компаний завышенным требованиям 
госпрограмм, считает Екатерина Авде-
ева из «Деловой России».

При этом малый бизнес инвестиру-
ет в расширение и производство, также 
растёт качество обслуживания креди-
тов, отметил Павел Самиев из «Опоры 
России». Уровень проблемной задол-
женности в этом секторе минималь-
ный за всю историю (менее 5%), даже 
у крупных компаний просрочка выше, 
добавил он. При этом внеочередное по-
вышение ключевой ставки до 12% в ав-
густе способно притормозить развитие 
предпринимательства, опасается он.

Основную роль в восстановлении 
российской экономики должен сыграть 
частный бизнес, заявлял ранее прези-
дент Владимир Путин. По его оценкам, 
именно этот сектор способен за ко-
роткое время перестроить логистику, 
найти новых поставщиков, а также на-
растить выпуск востребованной про-
дукции.

Двузначный ответ
Как подъём ставки до 12% отразится на инфляции, рубле, вкладах и кредитах

Анна Каледина

Р еакция рубля, главного виновни-
ка резкого и внеочередного повы-

шения регулятором ключевой ставки 
до 12%, оказалась обратной ожидаемой. 
Вместо того чтобы продолжить начатое 
накануне укрепление, он после заявле-
ния Центробанка заметно ослаб с уров-
ня 96 за доллар до 98, а во второй поло-
вине дня и вовсе превысил отметку 99. 
Впрочем, большинство опрошенных «Из-
вестиями» экспертов в текущих условиях 
не ждут, что повышение ставки быстро 
отразится на крепости национальной ва-
люты. Главная цель решения ЦБ, считают 
эксперты, — охладить панику на валют-
ном рынке, а также повлиять на импорт 
через снижение потребительского спро-
са и повышение привлекательности 
сбережений. Впрочем, по мнению ана-
литиков и экономистов, до конца года 
регулятор должен пойти на снижение 
ставки до более оптимального уровня.

В решительности главы ЦБ Эльви-
ры Набиуллиной и совета директоров 
регулятора мы уже могли убедиться 
в декабре 2014 года и феврале 2022-го, 
когда ключевая ставка была резко по-
вышена. Однако нынешняя ситуация 
не выглядела такой проблематичной, 
как в те моменты. Да, темпы роста цен 
начали превышать ожидаемый уровень, 
но некритично. Единственным наруши-
телем относительного спокойствия вы-
глядел рубль, который с июля начал рез-
ко слабеть.

Поэтому, когда на прошлой неделе 
один из экспертов сказал «Известиям», 
что ставку нужно повысить до 12%, в это 
верилось с трудом. Поход рубля на этой 
неделе за отметку 100 по доллару ока-
зался той критической точкой, после 
которой со всех сторон ЦБ начали на-
поминать, что у него есть инструменты 
для стабилизации ситуации. Видимо, 
напоминания оказались очень убеди-
тельными.

Но даже 14 августа, после сообще-
ния регулятора о внеочередном засе-
дании по ставке, горизонт прогноза ана-
литиков не простирался далее 10–11%. 
А после решения о повышении до 12% 
рубль, вместо того чтобы продолжить 
укрепление, которое началось накану-

не на информации о заседании вне гра-
фика, направился в обратную сторону.

— Интересно, что участники рынка 
оценили решение Банка России новым 
ослаблением рубля с 96 до 98 за доллар, 
такой была первая реакция после пуб-
ликации релиза. Поэтому мы можем 
допустить, что рынок ожидал ставку 
выше 13%, — предположил управляю-
щий директор рейтинговой службы 
НРА Сергей Гришунин (кстати, именно 
он говорил на прошлой неделе о необ-
ходимости шага до 12%).

Возможно, именно поэтому позже 
регулятор добавил в утренний коммен-
тарий принципиальное предложение — 
сигнал о дальнейших действиях, кото-
рый отсутствовал в первоначальном 

сообщении: «...В случае усиления про-
инфляционных рисков возможно допол-
нительное повышение ключевой став-
ки». Но курс по состоянию на середину 
дня уже особо не реагировал на новые 
вводные и продолжал находиться вбли-
зи уровня 98 к доллару, а потом и вовсе 
отправился штурмовать оставленную 
накануне позицию в 100.

Правда, Центробанк — что он посто-
янно подчёркивает — не преследует 
цели воздействовать на курс рубля как 
таковой. Своей неизменной целью он на-
зывает возвращение к таргету по ин-
фляции вблизи 4% в 2024 году. Слабость 
национальной валюты беспокоит регу-
лятор, поскольку это фактор, способ-
ствующий усилению темпов роста цен.

Если говорить просто: в стране силь-
но вырос спрос, производство за ним 
не успевает, поэтому увеличивается 
импорт, на оплату которого требуется, 
естественно, валюта, рубль слабеет. При 
этом зарубежные поставки дорожают, 
повышаются цены и усиливаются ин-
фляционные ожидания.

По оценке на 7  августа, показа-
тель годовой инфляции увеличился 
до 4,4%, сообщил регулятор. При этом 
текущие темпы прироста цен продолжа-
ют ускоряться. В среднем за последние 
три месяца текущий рост с поправкой 
на сезонность составил 7,6% в пересчё-
те на год. Такой же показатель базовой 
инфляции увеличился до 7,1%. А это 
не только чревато выходом из рамок 
прогноза (5–6,5%) на этот год, но ставит 
под угрозу и достижение цели в 4% в сле-
дующем.

В целом эксперты позитивно оцени-
ли решение регулятора о резком повы-
шении ключевой ставки до 12%. С точ-
ки зрения влияния на курс рубля тянуть 
до сентября было нельзя, уверен глав-
ный экономист агентства «Эксперт РА» 
Антон Табах.

— С учётом взятия высот по 101 рубль 
за доллар на валютной бирже и дальней-
шего направления движения отклады-
вать повышение до сентября означало 
бы сильно медлить с реакцией, в то вре-
мя как нынешнее решение призвано ку-
пировать данные риски на ранней ста-
дии, — прокомментировали и эксперты 
института «Центр развития» НИУ ВШЭ.
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Вечная чистота
Зачем российской Арктике генеральная уборка

Ксения Набаткина 

В Красноярском крае завершается по-
левой этап экспедиции Русского гео-

графического общества (РГО) и Минобо-
роны РФ по очистке Арктической зоны. 
На побережье и на островах Северного 
Ледовитого океана скопилось до 4 млн 
т промышленного и строительного му-
сора, а также до 12 млн металлических 
бочек из-под горюче-смазочных мате-
риалов. Пока учёные берут пробы и де-
лают замеры, добровольцы уже начали 
очистку пляжа одного из самых север-
ных населённых пунктов страны — села 
Хатанга. В ближайшее время предстоит 
решить, как перерабатывать собранное, 
говорят эксперты.

�� ОЦЕНОЧНОЕ ВРЕМЯ

В селе Хатанга Красноярского края за-
вершается полевой этап второго сезо-
на совместной экологической экспе-
диции «Арктика. Генеральная уборка». 
За десятки лет освоения региона на ма-
териковом побережье и на островах Се-
верного Ледовитого океана скопилось, 
по разным оценкам, до 4 млн т промыш-
ленного и строительного мусора, а так-
же от 4 до 12 млн металлических бочек 
из-под горюче-смазочных материалов, 
рассказали «Известиям» в РГО.

— Арктические территории облада-
ют огромными ресурсами в разных сфе-
рах, но, продолжая их осваивать, важ-
но выравнивать экологический баланс, 
чтобы не допускать катастроф, — ска-
зала директор департамента экспеди-
ционной деятельности и развития ту-
ризма РГО Наталия Белякова. — Следы 
деятельности человека на этой террито-
рии серьёзно влияют на местную флору 
и фауну, в том числе и окрестностей Ха-
танги — одного из самых северных насе-
лённых пунктов России.

Экспедиция стартовала в 2022 году. 
Этапы первого сезона прошли в Мур-
манской области — на острове Кильдин 
в Баренцевом море и на острове Вранге-
ля. В этом году работа началась и на ма-
териковой части.

— Основной объём очистки в Хатан-
ге будет в следующем году. Сейчас учё-
ные оценивают объём и состав загряз-
нения, подбирают оптимальный способ 
утилизации. Параллельно составляет-
ся ландшафтная биологическая карта, 
берутся пробы земель, — пояснила На-
талия Белякова.

Несмотря на то что экспедиция 
в этом году только рекогносцировоч-
ная, работы по очистке берега уже ох-
ватили 6 км набережной Хатанги. Важно 
показать местным жителям, как может 
преобразиться эта территория в бли-

Не взлетим, не поплаваем
Пассажиры Red Wings опять не улетели в Турцию

Анастасия Платонова

О коло 800 пассажиров рейсов Мо-
сква  — Шарм-эш-Шейх и Екате-

ринбург — Анталья авиакомпании Red 
Wings 15 августа не смогли вылететь 
на отдых. Причиной сбоев в расписа-
нии стали поломки двух Boeing 777, ко-
торые случились ещё 12–13 августа. То-
гда в Екатеринбурге и Анталье более чем 
на сутки застряли около 700 человек. 
Их в итоге перевезли другими самолё-
тами. Но из-за того, что оба Boeing почи-
нить пока не удалось, начались задерж-
ки и других рейсов, которые они должны 
были обслуживать. Red Wings обещает 
перевезти всех пассажиров в течение су-
ток. Эксперты рассказали «Известиям»: 
все пострадавшие вправе потребовать 
компенсации за простой — как у туропе-
ратора, так и у авиакомпании.

Пассажиры двух рейсов авиакомпа-
нии Red Wings 15 августа не смогли во-
время улететь на отдых — на этот раз 
в Египет и Турцию. Чартер WZ 3061 дол-
жен был вылететь из Екатеринбурга 
в Анталью в 1.10. Но его отправление 
перенесли ровно на сутки. А ещё через 
несколько часов неприятные новости 
ждали тех, кто собирался лететь рей-
сом WZ 3025 в 8.00 мск из подмосков-
ного Жуковского в египетский Шарм-
эш-Шейх.

О том, что вылета не будет, пассажи-
ры, по их утверждению, узнали уже по-
сле прибытия в аэропорт и многочасо-
вого ожидания.

— Должны были вылететь на этом 
рейсе с семьёй. Сын сутки не спал 
в ожидании поездки. Приехали в аэро-
порт заранее, но в пять утра регистра-
ция не открылась. Перевозчик сообщил 
о задержке рейса только в полдень, — 
рассказала «Известиям» туристка Ок-
сана.

СМИ опубликовали видео, как пасса-
жиры спят на столах в Жуковском, при-
чём некоторые — на улице, поскольку 
«кондиционер внутри работает слабо». 
Среди них много маленьких детей, го-
ворят очевидцы.

Пассажирам задержанного рейса 
предоставили прохладительные на-
питки и горячее питание, рассказали 
«Известиям» в пресс-службе Red Wings. 
Там отметили: информирование о за-
держке рейса проводилось «по гром-
кой связи, на табло и с помощью пред-
ставителей перевозчика».

— Всем пассажирам авиакомпания 
предложила размещение в гостиницах 
с обеспечением трансфера, — сказали 
в компании.

Пассажиры отменённого рейса Мо-
сква — Шарм-эш-Шейх теперь должны 
вылететь 16 августа в 3.40.

Это уже вторая форс-мажорная 
ситуация с пассажирами Red Wings 
за последние дни, причём они взаи-
мосвязаны. 12 и 13 августа последо-
вательно вышли из строя сразу два 
Boeing 777 авиакомпании. Из-за этого 

были сорваны три рейса: Анталья — Мо-
сква и Екатеринбург — Анталья — Екате-
ринбург. Туристы провели в аэропортах 
и гостиницах больше суток, их смогли 
вывезти рейсами другой авиакомпании.

Оперативно отремонтировать само-
лёты Red Wings не удалось, из-за этого 
проблемы возникли и с другими рей-
сами, которые они должны были об-
служивать.

Гендиректор Red Wings Евгений Со-
лодилин объяснил трудности «работой 
в условиях внешних санкционных огра-
ничений на поставку запчастей», что 
осложняет оперативный ремонт воз-
душных судов.

«Мы полностью принимаем ответ-
ственность за произошедшие задержки 
и приносим искренние извинения всем 
пассажирам», — написал Евгений Соло-
дилин в своём Telegram-канале.

Чтобы избежать других задержек 
рейсов, часть из них выполнят резерв-
ные самолёты авиакомпании, сооб-
щили в Red Wings. А ещё часть на ком-
мерческой основе возьмёт на себя 
авиакомпания «Икар».

Потерять целый день отдыха осо-
бенно при нынешней его стоимости не-
приятно, но отчаиваться не стоит, за-
метил в беседе с «Известиями» адвокат 
AVG Legal Алексей Гавришев.

— За простой рейса положена ком-
пенсация — как организованным, так 
и самостоятельным путешественни-
кам, — сказал он. — В случае переноса 
рейса авиакомпания обязана выплатить 
пассажиру штраф в размере 25% МРОТ 
за каждый час задержки, но не более по-
ловины стоимости билета.

Также у туриста есть право доказы-
вать убытки, в том числе недополучен-
ный в результате задержки доход и мо-
ральный вред, добавил юрист.

— Если авиакомпания не удовлетво-
ряет требования добровольно, можно 
обратиться в суд. В этом случае он обя-
зан присудить ей сверху штраф в 50% 
от общей взысканной суммы, — отме-
тил Алексей Гавришев.

Даже в большей степени защищены 
клиенты туроператоров.

— В случае длительной задержки 
рейса турист имеет право либо на прод-
ление отдыха, либо на компенсацию ча-
сти стоимости турпродукта. Во втором 
случае сумма обычно исчисляется пу-
тём деления общей цены путёвки на ко-
личество дней отдыха, — заметил юрист.

Чтобы вернуть часть денег, путеше-
ственнику нужно обратиться с соот-
ветствующим заявлением к туропера-
тору, рассказал Алексей Гавришев. Если 
в компании добровольно не удовлетво-
рят требования, то стоит пойти в суд.

Так же следует действовать, если 
туроператор отказывается продле-
вать поездку из-за задержки вылета: 
турист вправе обратиться в суд, чтобы 
заставить компанию компенсировать 
потерянный день отдыха, резюмиро-
вал Алексей Гавришев.

Общество

Уловимые жители
Вандалы заплатят за порчу подъездов и засоры канализации

Мария Перевощикова

П латить за порчу общего имущества 
в многоквартирных домах, коттедж-

ных посёлках, комплексах апартаментов 
теперь будут сами нарушители — осенью 
вступят в силу поправки к Гражданско-
му кодексу РФ. Сегодня эти затраты ло-
жатся на плечи управляющих компа-
ний, но фактически на всех жильцов, 
в том числе законопослушных, — ведь 
УК устраняет последствия вандализ-
ма, используя средства, предназначен-
ные, например, на текущий ремонт дома. 
С осени, если жители засорят мусоропро-
вод, нарисуют граффити в подъезде, за-
бьют канализацию наполнителем для 
кошачьего туалета, им придётся за это 
заплатить. Вычислять виновных мож-
но будет с помощью видеонаблюдения 
и свидетельств соседей, впрочем, дале-
ко не во всех случаях, говорят эксперты.

Счета за порчу общего имущества 
в жилых домах, апарт-комплексах, кот-
теджных посёлках с осени 2023 года 
смогут выставляться непосредствен-
ным нарушителям порядка. 1 октя-
бря вступят в силу соответствующие 
поправки к ГК РФ. Новая статья 259.4, 
в частности, предусматривает: соб-
ственник «в результате действий или 
бездействия которого возникают до-
полнительные расходы и издержки 
по содержанию и сохранению общего 
имущества, обязан их покрывать».

Например, расходы на ремонт при-
дётся возместить, если засорился му-
соропровод, в подъезде появилось 
граффити, испортили кнопки в лифте, 
возникли проблемы с канализацией 
из-за того, что жильцы спускают в уни-
таз наполнитель для кошачьего туале-
та, пояснила «Известиям» юрист, пред-
седатель подкомитета ТПП по развитию 
бизнеса в сфере управления жилой не-
движимостью Сусана Киракосян.

Собственники квартир будут возме-
щать и издержки, связанные с авария-
ми, если не участвовали в общем собра-
нии или голосовали против текущего 

ремонта сетей, отметила директор НП 
«Национальный жилищный конгресс» 
Татьяна Вепрецкая. А также уплачи-
вать штрафы, выставленные противо-
пожарной службой, за хранение в подъ-
езде личных вещей, добавила она.

Сегодня такие штрафы и расходы 
уплачивают управляющие компании 
(УК). В ГК РФ есть норма, возлагающая 
на жильцов обязанность содержать об-
щее имущество, но она расплывчата, по-
этому и потребовалось её уточнение, 
пояснила Татьяна Вепрецкая.

УК же оплачивает такие затраты 
за счёт всех жильцов, используя для это-
го средства, например, на текущий ре-
монт, отметил член общественного со-
вета при Минстрое Александр Евсеев. 
Но, как отметила Сусана Киракосян, се-
годня 80% собственников воспринима-
ют общее имущество как ничьё, не бес-
покоясь о его состоянии.

— Может показаться, что новая статья 
Гражданского кодекса декларативная. 
Но это не так, — подчеркнула она. — Она 
станет правовым основанием для при-
влечения к ответственности нерадивых 
собственников и стимулом к хозяйско-
му отношению к общему имуществу.

Изменения направлены на вовлече-
ние людей в управление общим имуще-
ством, которое в равной степени при-
надлежит всем жильцам, отметил член 
комитета Госдумы по строительству 
и ЖКХ Александр Якубовский.

— Зачастую от действий недобросо-
вестных соседей страдают все жители 
и имущество, за содержание которого 
в равной мере платят все собственни-
ки, — сказал депутат. — Установление от-
ветственности конкретного лица за на-
несение ущерба — справедливый шаг.

Управляющие компании смогут вы-
ставлять счёт на возмещение затрат по-
сле устранения повреждений, добавила 
Татьяна Вепрецкая. По словам генди-
ректора ПАО «ГИТ» Валерия Ковалёва, 
это позволит УК исключить выпадение 
средств из бюджета, что повысит каче-
ство их услуг.

Новая мера — полезная, но возникает 
вопрос, как будут вычислять нарушите-
лей, сказал юрист, основатель и руково-
дитель консалтинговой группы vvCube 
Вадим Ткаченко.

— Использоваться будут не право-
вые механизмы, а, скорее, видеокамеры 
в подъездах, экспертизы и заключения 

специалистов, а также свидетельства 
других жильцов при возникновении 
аварий и неполадок, — считает юрист.

По словам Сусаны Киракосян, чтобы 
выявить нарушителя, УК нужно будет 
проводить осмотры, установить виде-
окамеры и своевременно реагировать 
на обращения. Важна и профилактика: 
следует размещать на общих стендах 
требования к хозяйскому и бережному 
отношению к общему имуществу.

— Выполнение обязанностей 
по управлению многоквартирными до-
мами строится на работе с жильцами, — 
согласен член общественного совета 
при Минстрое Рифат Гарипов. — В том 
числе с помощью собраний и соцсетей.

Впрочем, непонятно, кто будет нести 
ответственность за гостей или, напри-
мер, если нарушитель — курьер, отме-
тил член Ассоциации юристов России 
Шамиль Султанов. В идентификации 
могут помочь видеокамеры, но вряд ли 
они ответят на все вопросы. Особенно 
явно эти проблемы могут встать в слу-
чае засорения канализации, считает он.

Независимый эксперт сферы ЖКХ 
Егор Клопенко полагает, что может воз-
никнуть целая волна конфликтов между 
УК и жильцами: сложно убедить жиль-
цов, испортивших подъезд, оплатить та-
кие расходы. Кроме того, по его мнению, 
новыми правилами смогут воспользо-
ваться недобросовестные УК для дав-
ления на жильцов.

В любом случае сам факт таких за-
конодательных изменений, скорее все-
го, заставит собственников по-новому 
взглянуть на вопросы эксплуатации об-
щего имущества, считает Шамиль Сул-
танов.

Часто нарушители апеллируют 
к тому, что в законе нет запретов, ска-
зал Александр Евсеев. Но сейчас, когда 
появится прямое указание в законода-
тельстве, возможно, какая-то часть на-
рушителей, которые причиняют ущерб 
общедомовому имуществу, будут более 
внимательно к этому относиться, по-
лагает он.

«Люди собрались, снимали — 
и в этот момент всё рвануло»
Мощность взрыва в Махачкале может объясняться тоннами селитры,  
хранившейся на складе рядом с АЗС и автосервисом

Яна Штурма, Наталия Быкадорова, 
Валерия Мишина

П ричиной трагедии в Махачкале 
поздним вечером 14 августа стал 

пожар на станции техобслуживания — 
он перекинулся на склад с удобрени-
ями, которые сдетонировали. Об этом 
сообщил Следственный комитет, 
об этом же рассказывают и очевидцы. 
После начала пожара любопытствую-
щие начали стекаться к месту проис-
шествия. И в этот момент произошёл 
сильный взрыв. В результате, по дан-
ным Минздрава, трагедия унесла жиз-
ни 35 человек, 80 ранены. Собесед-
ники «Известий» уточнили: на складе 
удобрений рядом с автосервисом и АЗС 
находилась селитра, которая при сое-
динении с горючими веществами ста-
новится взрывоопасной. Подробности 
расследования причин трагедии — в ре-
портаже «Известий».

После взрыва, который произошёл 
в Махачкале вечером 14 августа, град 
из булыжников буквально разорвал 
в клочья металл и черепицу на кры-
шах ближайших строений и жилых 

домов. Как передали корреспонден-
ты «Известий» с места ЧП, глубина во-
ронки от взрыва составляет пример-
но 2 м, вокруг неё всё выгорело, так 
как здесь сразу начался сильный по-
жар. Его ликвидировали спустя почти 
четыре часа. От автосервиса к этому 
времени остался только обугленный 
остов.

Число пострадавших достигло 115, 
погибли 35 человек, сообщили «Извес-
тиям» в Минздраве. Источник издания 
рассказал, что пострадали в том чис-
ле 16 детей.

По словам сотрудников правоох-
ранительных органов, находящихся 
на месте, сначала загорелась станция 
техобслуживания, а уже затем произо-
шёл взрыв в соседнем строении.

— Потом ударная волна снесла боч-
ку с газом на автозаправке через до-
рогу от сервиса, — вспоминает один 
из них.

Как рассказал «Известиям» со-
трудник сервиса, упавшая со своих 
бетонных оснований огромная боч-
ка повредила трубопровод, началась 
утечка газа, который тоже загорелся. 

Цистерны с топливом на заправочной 
станции, как убедился наш корреспон-
дент, не пострадали — существенный 
ущерб нанесён помещениям и колон-
кам АЗС.

В пресс-службе СКР 15 августа под-
твердили: пожар начался в автосер-
висе во время ремонта одного из ав-
томобилей, потом огонь перекинулся 
на соседнее помещение, где, по предва-
рительным данным, хранилось легко-
воспламеняющееся удобрение, «вслед-
ствие чего произошёл взрыв».

По данным источников «Известий», 
на допрос уже доставили Эльдара На-
срулаева — мужчина 1989 года рожде-
ния был арендатором смежного с СТО 
помещения, где находился магазин-
склад сельскохозяйственных удобре-
ний. По предварительным данным, там 
и хранилась селитра: больше 10 т ни-
трата аммония и азотнокислого калия, 
которые используют для подкормки 
арбузов.

Соучредитель владеющей АЗС 
«Наф та 24» фирмы Гусейн Ибрагимов 
считает свой бизнес «пострадавшей 
стороной».

— Напротив, через дорогу, ока-
зывается, какие-то ангары, склады 
были. Мы сами не знали. Оказывает-
ся, там почти 100 т удобрения — сели-
тры. От взрывной волны всё перешло 
на нашу заправку, — заявил он «Извес-
тиям».

Объём селитры, которую «Извести-
ям» назвал владелец заправки, не со-
ответствует силе взрыва, рассказал 
кандидат технических наук, профес-
сор кафедры общей и неорганической 
химии Владимир Рыбальченко. По его 
словам, более реальна цифра в десят-
ки раз меньше.

— 100 т там хранится не могло — 
слишком большой объём. Это четыре 
или пять больших грузовиков, — ска-
зал он «Известиям». — Сама по себе се-
литра относительно спокойная при 
нормальном обращении. Но она ста-
новится опасной при любых смесях 
с веществами, которые могут гореть.

Мощность взрыва была очень боль-
шая, о чём говорит размер воронки, 
оценил криминалист, бывший гла-
ва отдела по борьбе с организован-
ной преступностью Михаил Игнатов. 
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Сцены из новой жизни
Топ самых ожидаемых театральных премьер по версии «Известий»

Зоя Игумнова

Р эпер Маяковский и видео для Гого-
ля. «Маскарад» Лермонтова и пьеса, 

заставившая раздеться Николь Кидман. 
А ещё куклы из папье-маше в Боль-
шом и дебют Сергея Урсуляка в «Мая-
ковке». Уже очень скоро столичные 
теа тры откроют новый сезон. О своих 
планах они сообщат артистам и журна-
листам на сборах коллективов. «Изве-
стия» узна ли о готовящихся постанов-
ках раньше и рассказывают, чем удивят 
прославленные труппы своих зрителей.

«Неотправленные письма»
Театр Моссовета отметил 100 лет. 101-й 
сезон он начнёт с постановки, посвя-
щённой СВО. Как говорят создатели, это 
для них очень символично. Ведь второй 
год идёт спецоперация, и наконец по-
явилось первое сценическое воплоще-
ние происходящего.

«Неотправленные письма» — спек-
такль по роману Олега Роя, в котором 
автор рассказывает о событиях в Дон-
бассе. Это режиссёрский дебют заслу-
женного артиста России Вячеслава 
Манучарова. В главных ролях звёзды 
Театра Моссовета — Ольга Кабо и Дми-
трий Щербина.

Одиннадцать солдатских писем ока-
зались в руках почтальона Надежды. 
Она должна прочитать их, чтобы отпра-
вить адресатам. Каждое должно дойти 
до того, кому написано.

— Надо перестать всем делать вид, 
будто ничего не происходит и никакой 
СВО нет, — считает Вячеслав Мануча-
ров. — Если мы не будем говорить трез-
во и честно через литературу, через те-
атр, через телевидение и кино о том, что 
происходит в зоне СВО, о подвиге на-
ших военных, то мы проиграем. Про-
играем себя.

Спектакль будет идти на сцене «Под 
крышей» и в театре МОСТ. А премьера 
состоится 20 августа. 6 сентября в Луж-
никах артисты выйдут сразу на массо-
вого зрителя. Вход свободный.

«Сын Мандарина» Кюи и «Соловей»
Большой театр готовит спектакль-экс-
перимент. Впервые ГАБТ сотрудничает 
с Театром кукол Образцова.

— Театр призван удивлять. А почему 
нет? На самой маленькой сцене — Ка-
мерной — самого большого театра стра-
ны будет премьера. Совместно с Теа-
тром кукол Сергея Образцова ставим 
спектакль, состоящий из двух камер-
ных опер, — «Сын Мандарина» Кюи 
и «Соловей» Стравинского, — поделил-
ся с «Известиями» режиссёр Алексей 
Франдетти.

Либретто Игоря Стравинского и Сте-
пана Митусова по одноимённой сказ-
ке Ханса Кристиана Андерсена. Режис-
сёр по работе с куклами Максим Кустов 
учил артистов Большого театра управ-
лять и взаимодействовать с партнёра-
ми из папье-маше. Синтез кукол и опе-
ры ждёт поклонников 30 ноября.

«Маскарад с закрытыми глазами»
МХТ имени Чехова готовит музыкаль-
ный спектакль «Маскарад с закрыты-
ми глазами». Режиссёр постановки Пётр 
Шерешевский соединил на сцене два 

произведения, не похожие одно на дру-
гое. За основу взяты пьеса Михаила Лер-
монтова «Маскарад» и повесть Артура 
Шницлера «Новелла о снах». Если с со-
чинением русского классика многие 
знакомы, то с творчеством австрий-
ского писателя широкий круг книголю-
бов вряд ли сталкивался. А ведь это про-
изведение, написанное в 1920-х, легло 
в основу сценария эротической драмы 
Стенли Кубрика «С широко закрытыми 
глазами», где блистали Николь Кидман 
и Том Круз. В спектакле МХТ главные 
роли сыграют Игорь Верник и Мару-
ся Фомина. Будет ли эротика? Увидим 
на премьере 10 октября.

«Ночь перед Рождеством»
103-й сезон Театр Вахтангова откроет 
спектаклем «Ночь перед Рождеством». 
Режиссёр Олег Долин обратился к по-
вести Гоголя. Это седьмая постановка 
по произведениям Николая Васильеви-
ча на вахтанговских подмостках. В вос-
приятии повести много стереотипов, 
поэтому режиссёр готов добиться но-
вого звучания классики. Но вахтангов-
ские традиции сохранены. Спектакль 
будут играть в зале «Амфитеатр» Симо-
новской сцены. Само пространство ин-
тересно и аскетично, поэтому будет ви-
деооформление.

Роли исполняют: Полина Рафеева, 
Анна Чумак, Данила Гнидо, Эюб Фарад-
жев, Евгений Кравченко, Карен Овеян, 
Евгения Ивашова, Ирина Смирнова, Ва-
силий Цыганцов и другие.

Премьера 26 и 27 сентября.

«Гроза. Искушение»
В обновлённом Театре имени Гоголя 
худ рук представит на суд зрителей пер-
вую премьеру на Основной сцене. Для 
этого Антон Яковлев выбрал классика — 
Александра Островского. Режиссёр по-
пытался «Грозу» из школьной програм-
мы сделать увлекательным зрелищем.

Современная версия пьесы с элемен-
тами трагифарса и мистической драмы. 
Каждый герой борется со своими иску-
шениями, иногда нелепыми и смешны-
ми, иногда — пугающими. Для Катерины 

таким испытанием становится безу-
держная страсть, запретная любовь, 
которая заставляет её бросить вызов 
окружающей действительности. В глав-
ной роли Любовь Константинова. Ка-
баниху сыграет народная артистка РФ 
Ольга Науменко, Тихон — Марк Бурлай, 
Андрей Кондратьев. Дикой — заслужен-
ные артисты РФ Олег Гущин, Владимир 
Зайцев. Звёздный состав, опытный ре-
жиссёр, классика, новая сцена — залог 
успеха. 

Премьера 5 сентября.

«Маяковский»
«Ленком Марка Захарова» откроет се-
зон муздрамой «Маяковский» в поста-
новке Алексея Франдетти. Её приуро-
чили к 130-летию поэта. Для работы над 
спектаклем привлекли Басту. Это пер-
вая коллаборация с популярным рэпе-
ром. Для муздрамы он написал песни 
на стихи Маяковского. Театр уловил 
преемственность поколений. Ведь неда-
ром Владимира Владимировича назы-
вают первым рэпером СССР. В главной 
роли два молодых артиста театра — Ста-
нислав Тикунов и Игорь Коняхин. Так-
же в спектакле задействованы: Виктор 
Раков, Иван Агапов, Любовь Матюши-
на, Елена Шанина. 

Премьера 8 сентября.

«Четыре тирана»
85-й юбилейный сезон «Сатирикона» 
откроется на сцене «Дворца на Яузе» 
премьерой спектакля Константина 
Райкина по пьесе Карло Гольдони «Са-
модуры». Классик драматургии, вене-
цианец — желанный гость на сцене 
этого театра. Он давно и прочно обо-
сновался в репертуаре «Сатирико-
на» наряду с Мольером или Шекспи-
ром.

Во время венецианского карнавала 
в домах местных жителей разыгрыва-
ется курьёзная драма. Жёны и дети че-
тырёх «тиранов», устав под гнётом от-
цов семейств, не знают, как обуздать 
их грубый нрав и отменить их стро-
гие законы. В спектакле заняты звёз-
ды «Сатирикона»: Агриппина Стеклова, 
Алексей Бардуков, Артём Осипов, Алё-

на Разживина, Наталия Вдовина, Поли-
на Райкина, Денис Суханов. 

Премьера 8, 9, 10 сентября.

«Дон Жуан, или Каменный пир»
В Малом театре идут репетиции нового 
спектакля Владимира Драгунова по пье-
се Мольера «Дон Жуан, или Каменный 
пир». Произведение было инсцениро-
вано на этой сцене прежде в 1876 году. 
Роль Дон Жуана сыграет Андрей Чуб-
ченко, Донны Эльвиры — Лидия Милю-
зина и Полина Лоран. Дона Луиса, отца 
Дон Жуана, исполнит народный артист 
России Александр Ермаков. Также в по-
становке заняты заслуженные артисты 
России: Александр Титоренко, Сергей 
Кагаков, Пётр Складчиков.

Комедия в пяти действиях в перево-
де Владимира Лихачёва вряд ли будет 
сдобрена вольностями и отсебятиной. 
За репетициями пристально наблюда-
ет худрук Малого театра, народный ар-
тист СССР Юрий Соломин. 

Премьера — на Основной сцене 
в ноя бре.

«Другая сказка»
В Театре Маяковского в новом сезоне 
звёздный дебютант — Сергей Урсуляк. 
Кинорежиссёр «Ликвидации», «Исае-
ва» репетирует с артистами «Маяковки» 
«Другую сказку». Пьеса написана самим 
Сергеем Владимировичем по произве-
дениям Евгения Шварца. Сюжет будет 
строиться вокруг сказки «Голый ко-
роль». А в развитии появятся и персо-
нажи из других произведений Шварца.

Спектакль — многонаселённый. Ре-
жиссёр планирует вывести на сцену три 
десятка артистов. В репетициях задей-
ствованы: Юлия Силаева, Татьяна Орло-
ва, Нина Щёголева, Наталья Коренная, 
Ольга Ергина, Игорь Марычев, Евгений 
Парамонов, Алексей Дякин, Олег Ребров, 
Виталий Ленский, Виктор Запорожский, 
Иван Выборнов и многие другие. 

Премьера запланирована на декабрь 
на Сцене на Сретенке.

«Бременские музыканты»
Громкой премьерой — 16 сентября — обе-
щает стать постановка худрука Театра 
Моссовета Евгения Марчелли для де-
тей. Режиссёр давно мечтал порабо-
тать для самой маленькой аудитории. 
Теперь в репертуаре театра появятся 
«Бременские музыканты». Роль Коро-
ля репетирует Андрей Межулис. Прин-
цесса — Дарья Емельянова, Трубадур — 
Нил Кропалов. А на Гениального сыщика 
худ рук пригласил Виталия Кищенко 
и Валерия Ярёменко.

Приключения Трубадура и его пре-
данных друзей погружают зрителей 
в атмосферу праздника, озорства и му-
зыки. В этом спектакле каждый найдёт 
что-то своё. Малышей увлекут забав-
ные похождения Осла, Пса, Кота и Пету-
ха, молодёжь не оставит равнодушной 
история любви Трубадура и Принцессы, 
а зрители постарше наверняка испыта-
ют ностальгию по временам, когда впер-
вые увидели культовый мультфильм 
и услышали ставшие хитами песни Ген-
надия Гладкова и Юрия Энтина. Как го-
ворят создатели, это спектакль для всех, 
кто верит в любовь, ценит дружбу и го-
тов прийти на помощь товарищу.

На фарт внимание
Вышел «Диагноз: везучая» с Аглаей Тарасовой

Агата Добровольская

Шоу стриминговых платформ more.tv 
и Wink «Диагноз: везучая» с Аглаей 

Тарасовой в главной роли выходит 16 ав-
густа. Особо удачливая героиня Тарасо-
вой ввязывается в криминальные аван-
тюры и служит талисманом для успеха 
в тёмных делишках местных автори-
тетов. Вторым ведущим актёром стал 
эстонский артист Кирилл Кяро, извест-
ный по российским сериальным хитам 
Netflix «Эпидемия» и «Лучше, чем люди». 
Серий будет восемь, а «Известия» по-
смотрели первый эпизод до премьеры. 
Осторожно, спойлеры!

В числе продюсеров сериала — Фё-
дор Бондарчук, а режиссёром проекта 
стал Кирилл Кузин, снявший «Сергий 
против нечисти». Ведущие роли от-
даны звёздному составу в лице Аглаи 
Тарасовой, Кирилла Кяро и Полины 

Гухман — молодой актрисы, уже полу-
чившей известность благодаря про-
ектам «Мир! Дружба! Жвачка!» и «Ин-
сомния». Как рассказали «Известиям» 
в пресс-службе стриминга, сериал сня-
ли довольно быстро: процесс занял 
всего три месяца, а именно — 57 смен. 
«Известия» направили запрос о бюд-
жете производства, но ответа не по-
лучили.

По сюжету героиня Тарасовой Лика 
широко известная в узких кругах звез-
да криминала. Она примечательна 
и ценна для всех представителей «от-
расли» — от мошенников и до грабите-
лей — тем, что ей всегда сопутствует 
практически баснословное везение: 
любое грязное дело оборачивается 
успехом, если Лика участвует и полу-
чает свою долю. В этом таланте есть 
и кармическая сторона — стоит кинуть 
Лику, оставив без процента, как обид-

чика настигает кара в виде СИЗО или 
чего-то подобного.

— Можешь верить, можешь нет. 
Но у меня одна особая бабёнка есть. 
С ней любое грязное дельце выгорает. 
Ну там, мошенничество какое, грабёж. 
Стоит взять её в долю — считай, успех 
гарантирован. Я сам не знаю, каким об-
разом она всё это исполняет, но знаю-
щие люди подтверждают, — восхищён-
но говорит о Лике сокамерник героя 
Кирилла Кяро.

Судьба сталкивает фартовую Лику 
с Антоном в исполнении Кирилла Кяро. 
Он человек из совершенно другого мира 
— средненький бухгалтер, ставший коз-
лом отпущения. Когда в его фирме ста-
ло горячо, шеф украл 200 млн рублей, 
а коллеги-крысы сбежали с тонущего 
корабля. Инфантильный маленький че-
ловек без цели в жизни (сам себя Антон 
называет тварью дрожащей) всё-таки 
решает обратиться к «криминальной 
кудеснице». Его несправедливо обви-
няют в хищении тех самых миллионов, 
от чего и так непростые отношения с до-
черью у него ухудшаются, а сам он ока-
зывается в СИЗО. Сначала Лика не хочет 
ему помогать, но ей нужны деньги: ста-
рый знакомый хочет свести с ней счёты.

— У меня нет заначки на чёрный день. 
У меня не бывает чёрных дней. Я самый 
везучий человек на свете, забыл? — вы-
сокомерно говорит Лика.

— Конечно. Именно поэтому за то-
бой охотится безумный криминальный 
авторитет, а в карманах у тебя пусто, — 
насмешливо отвечает вляпавшейся 
«не по фарту» героине бармен.

Хотя героиню Тарасовой в её сомни-
тельном бизнесе преследует удача, весь 
её образ кричит зрителю: не в деньгах 
счастье! Она пресыщена теми средства-
ми, какие имеет, поэтому, даже когда 
её кидают коллеги по цеху, она хотя 
и ворчит, но не сильно. Есть ощущение, 
что ей уже давно побоку, какой получа-

ется доход и с кем работать, несмотря 
на «семь правил», включающие в себя 
принцип работать только с начинаю-
щими жуликами. Получая долю с ново-
го дела, везучая идёт прожигать круп-
ные суммы в барах, заполняя пустоту 
в душе алкоголем.

У Лики явно есть «крыша», поскольку 
кто-то находит ей клиентов — это уже 
история о том, что в российских глу-
бинках и ныне живы межличностные 
отношения 1990-х со всеми вытекающи-
ми: обилие криминальных авторитетов 
и коррупции. Но персонаж Тарасовой 
явно многослойный: по какой-то при-
чине, будучи отпетой мошенницей, 
у неё есть принцип отказа от физиче-
ского насилия в любых операциях — 
он прописан всё в тех же «семи прави-
лах» героини.

Заявка на развитие извечной темы 
отцов и детей тоже в этом сериале есть: 
герой Кирилла Кяро испытывает слож-
ности в отношениях с дочерью — она от-
казывается с ним видеться даже в свой 
день рождения, а узнав, что отец ока-
зался в СИЗО, не верит ему и не допу-
скает мысли о том, что он невиновен. 
Какая именно между ними произошла 
драма, первый эпизод не раскрывает, 
но можно предположить, что дочь Ан-
тона — либо ребёнок развода, либо рос-
ла с отцом-одиночкой, против которо-
го в силу подросткового максимализма 
пытается бунтовать. Примечательно, 
что у самого Антона были сложные от-
ношения с отцом-лесничим и он очень 
боится стать на него похожим.

Для создания муздрамы «Маяковский» «Ленком Марка Захарова» пригласил Басту

жайшие годы, чтобы заручиться их под-
держкой, добавила представитель РГО.

�� МЕДОВЫЙ МЕСЯЦ

Несмотря на холодную погоду, на бере-
гу реки Хатанги многолюдно: одновре-
менно трудятся около 70 человек. Не-
сколько молодых людей раскладывают 
по конвертам землю. Так они отбирают 
грунт для анализа, чтобы понять сте-
пень его загрязнённости.

— Мы хотим выявить самые экологи-
чески рискованные точки в Хатанге, — 
рассказал «Известиям» эколог из МГУ 
Максим Астраханов. — Уже взяли пробу 
в городе, теперь берём на пляже. На этой 
основе будет составлена карта с реко-
мендациями.

Сюда в качестве добровольцев при-
ехали и научные волонтёры, и те, кто 
имеет допуск к спецработам, например 
связанным с плазменной резкой метал-
ла, рассказала Наталия Белякова.

— Каждый понимает, что участвует 
в большой системной работе, — отмети-
ла она. — Также нам нужны здесь и спе-
циалисты по работе со специальной тех-
никой, и историки-этнографы.

А для молодых учёных Дарьи Ивано-
вой и Дениса Бабаева экспедиция стала 
практически медовым месяцем.

— Буквально на следующий день по-
сле свадьбы нам пришёл ответ от орга-
низаторов, что мы отобраны для уча-
стия в экспедиции в Арктику. Это своего 
рода свадебный подарок для нас, — рас-
сказали они «Известиям».

�� УВИДЕТЬ ПО-НОВОМУ

Берег одноимённой реки в Хатанге спо-
собен произвести большое впечатление 
на неподготовленного человека: высо-
кий склон завален батареями, шинами, 
смятыми бочками, ржавыми накренив-
шимися судами. Многое скрыто песком, 
и некоторые объекты приходится сна-
чала долго откапывать, а потом выдёр-
гивать с помощью автомобиля.

— Давай, давай, это же самосовершен-
ствование, работа над собой, — поддер-
живают активно копающих другие до-
бровольцы.

— Да после такого мне нужно будет 
полчаса отдохнуть! — полушутя заявля-
ет им один из мужчин с лопатами.

— Мечтай, конечно, максимум пять 
минут тебе дадим. Кстати, завтра во-
обще выходной! А в воскресенье будет 
баня, — отвечают ему в том же шутли-
вом тоне.

— А я потом в баскетбол пойду играть. 
У нас вечером турнир — волонтёры про-
тив местных, — добавил один из парней.

Местные жители, которые тоже ра-
ботают, признают, что за много лет жиз-
ни в Хатанге восприятие замылилось, 
загрязнённый металлом берег стал при-
вычным.

По словам сотрудника местной ад-
министрации Михаила Рудинского, 
сначала местные воспринимали во-
лонтёров слегка настороженно. Одна-
ко сейчас, увидев результат, у них будет 
стимул и самим участвовать в очистке, 
поддерживать порядок и в других ме-
стах села, полагает он.

В очистке Хатанги от техногенно-
го загрязнения в этом году участвуют 
и военнослужащие Центрального во-
енного округа.

— Находим здесь различные артефак-
ты 1940–1950 годов и более поздних пе-
риодов, — пояснил старший группы ЦВО 
Евгений Алакаев.

�� ЗАМКНУТЬ ЭКОНОМИКУ

Следующий сложный вопрос, который 
предстоит решить в Хатанге в ближай-
шем будущем: что делать с собранным 
металлом и прочими объектами нако-
пленного вреда.

— Сложно не просто собрать, а пере-
работать. Сейчас перед учёными стоит 
задача решить, как можно запустить ре-
циркуляционную экономику на месте, — 
заверила Наталия Белякова.

Например, из металла можно было 
бы сделать пруты для габионных кон-
струкций, полагает геохимик, гидроби-
олог Ярослав Лебедев. На берегу реки 
уже отчётливо видны промоины, овра-
ги на бровке склона, оползни, обратил 
внимание он. Это последствия оттаива-
ния многолетней мерзлоты, усиленные 
и деятельностью людей.

Не исключил эксперт и версию с наме-
ренным поджогом здания, где храни-
лось взрывоопасное удобрение.

Как уточнил Гусейн Ибрагимов, по-
сле начала пожара на месте инцидента 
собрались зеваки — тогда и произошёл 
взрыв. Об этом же говорит и второй 
совладелец АЗС Ибрагим Шамхалов.

— Люди собрались, снимали. Кто-то  
с нашей заправки понёс огнетушитель 
туда тушить. И в этот момент всё рва-
нуло, — объяснил Шамхалов.

Сейчас автосервис и склад рядом 
с ним превратились в груду обломков, 
среди которых остались лежать уце-
левшие мешки с аммиачной селитрой.

— Ровно так и было, когда начался 
пожар, — рассказал один из очевид-
цев «Известиям». — Люди стекались 
на него посмотреть, а потом произо-
шёл взрыв, из-за этого так много и по-
гибло.

Один из пострадавших Магомед 
в момент взрыва оказался недале-
ко от его эпицентра. Мужчина, отде-
лавшийся порезами и ушибами, сто-
ял в пробке, когда услышал первый 
взрыв.

— Я на доли секунды отключился. 
Потом пришёл в себя — всё горит. Вы-
бежал. Пробежал метров 200, затем 
второй взрыв произошёл, — вспоми-
нает он.

Другой пострадавший работник 
АЗС рассказал, что сначала заме-
тил огонь в автосервисе напротив 
заправки — горела, по его словам, 
и машина. Ещё один очевидец до-
бавил, что после второго взрыва 
сверху на людей посыпались кирпи-
чи и стекло.

— После этого я уже ничего 
не помню, оглушило, — рассказал 
он. — Всё было мутно, всё в пыли. 
Из машин сзади меня выходили люди. 
Кто-то шёл, кто-то сразу падал. Кого 
могли, мы поднимали.
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Спорт

«Я против отстранения спортсменов России и Белоруссии»
Грузинский футболист сборной СССР Тенгиз Сулаквелидзе — о санкциях, влиянии РПЛ на успехи Хвичи Кварацхелии и триумфе «Динамо» (Тбилиси) в еврокубке

Георгий Джабишвили, Алексей Фомин 

З а последние полтора года Россий-
скую премьер-лигу покинуло множе-

ство иностранных футболистов. Среди 
них были грузинские игроки — главная 
звезда казанского «Рубина» Хвича Ква-
рацхелия и защитник тульского «Арсе-
нала» Зурико Давиташвили. Оба вскоре 
трудоустроились в топовых европейских 
чемпионатах. А Хвича в минувшем сезо-
не сумел его выиграть, добившись с «На-
поли» триумфа в серии A, чего с клубом 
из Неаполя не случалось более 30 лет — 
со времён выступления за него Диего 
Марадоны.

О том, как на успехи Кварацхелии по-
влияло выступление за московский «Ло-
комотив» и «Рубин» и как в Грузии вос-
примут возможные трансферы своих 
футболистов в Россию, «Известия» по-
общались с легендой советского фут-
бола, бронзовым призёром Олимпиа-
ды-1980 в Москве, серебряным призёром 
чемпионата Европы-1988 Тенгизом Су-
лаквелидзе. Он был одним из лидеров 
тбилисского «Динамо», в 1981 году выи-
гравшего Кубок обладателей Кубков, — 
это один из редких триумфов наших 
клубов в еврокубках в истории совет-
ского и постсоветского футбола.

В прошлом сезоне Хвича Кварацхелия 
выиграл чемпионат Италии с «Наполи». 
Как думаете, насколько на его успехи по-
влиял опыт игры в России?

Конечно, Россия сыграла в судьбе 
Хвичи важную роль! После выступле-
ния в России он был всячески готов для 
того, чтобы продвигаться по карьерной 
лестнице вперёд, играть в таких боль-
ших чемпионатах, как итальянский.

Хвича покинул «Рубин», ссылаясь 
на давление грузинской общественности, 
и провёл несколько месяцев в «Динамо» 
(Батуми), прежде чем оказаться в «Напо-
ли». Сейчас грузинские футболисты могут 
поехать в Россию? Их будут за это массо-
во осуждать в родной стране?

Мы спортсмены и стараемся с поли-
тикой не связываться. Это же логично — 
вот, к примеру, я спортсмен, и где будут 
лучшие условия, там и буду продолжать 
карьеру. Раньше, когда я играл, было не-

возможно выехать за границу, а сейчас 
все двери открыты. Смотря от кого по-
лучишь приглашение — только выбирай. 
В СССР такой возможности у нас не было. 
Сейчас у молодёжи такой шанс есть, 
и по желанию они могут им воспользо-
ваться. Для Грузии тоже хорошо, когда 
молодые ребята набираются за грани-
цей опыта, а потом выступают за сбор-
ную Грузии, делятся опытом уже у нас 
тут.

Как относитесь к отстранению от меж-
дународных соревнований спортсменов 
России и Белоруссии?

Я против таких вещей! Спор-
тсмен не политик! Он должен иметь 
возможность участвовать в любых 
турнирах и соревнованиях. Не долж-
ны ущемляться права спортсменов 
из-за чьих-то политических амбиций. 
Я в любом случае на стороне спортсме-
нов.

Если сейчас какой-либо грузинский фут-
болист решит поехать играть в Россию, 
как к этому отнесутся у вас в стране? Бу-
дет ли такое же давление, как на Хвичу?

Возможно, найдётся несколько лю-
дей, которые скажут: зачем он туда едет? 
Но давайте я вам так скажу: мы спорт-
смены, времени на карьеру у нас очень 
мало. Вот я, когда закончил играть, прак-
тически остался «в воздухе» — нет ра-
боты, нет дела, а ведь ты профессио-
нал, и тебе нужно жить. Бог дал талант 

тебе, ну сколько ты поиграешь? Лет де-
сять? И ты должен показать максимум 
возможностей. Так что я думаю, у всех 
должна быть возможность играть там, 
где самим футболистам захочется.

Поддерживаете связи с бывшими партнё-
рами по сборной СССР, живущими в Рос-
сии и на Украине?

Мы всегда во времена СССР были как 
один кулак. Не было разницы — украи-
нец ты, русский, армянин или кто-то ещё. 
Мы все были гражданами СССР. Мы всег-
да уважали друг друга, и поэтому по сей 
день между нами есть связь. Встречаем-
ся, созваниваемся. Мне очень нравит-
ся то время и те годы. Мы все дружили.

Общаетесь с Кахой Каладзе?
Он футболист с большой буквы. 

Столько матчей сыграл за сборную Гру-
зии, потом играл в «Милане» и два раза 
выигрывал Лигу чемпионов. Он и че-
ловек очень и очень хороший. Я рабо-
тал с ним, когда Каха был футболистом, 
а я уже тренером. Он играл под моим ру-
ководством в юношеской сборной Гру-
зии. Каладзе всегда от начала и до кон-
ца был и остаётся профессионалом. 
Он с детства привык играть в команде — 
это ему и сейчас помогает на посту мэра. 
Я вам больше скажу: такого мэра в Тби-
лиси вообще не было никогда. Мне так 
приятно, что мы лично знакомы! Его все 
хвалят, и он очень много делает для го-
рода.

В мае Каладзе выступил против анти-
российских санкций, сказав, что Грузия 
сделала бы себе харакири, если бы ввела 
их. По вашим ощущениям, народ боль-
ше поддерживает мэра Тбилиси и его со-
ратников по партии «Грузинская мечта» 
из правительства страны, не вводящих 
санкции против России, или президен-
та Грузии Саломе Зурабишвили с её ан-
тироссийской риторикой?

Естественно, у Каладзе свои взгляды 
на происходящее, но народ Грузии с ним 
солидарен! Мы, конечно, не можем за-
крыться. Много произошло плохого 
за это время, за последние годы и де-
сятилетия, но я считаю, что мы долж-
ны начинать жить заново, развивать-
ся. И вообще я за то, чтобы отношения 
между нашими странами наладились 
и мы могли спокойно приезжать друг 
к другу.

В сентябре в Грузию из России переехало 
немало людей, которых называют рело-
кантами. Вы ощущаете их массовое при-
сутствие? Как к ним относятся в Грузии?

К ним относятся очень хорошо. 
Да у меня и у самого в школе есть дети 
из Москвы и с Украины. И всё спокой-
но в этом плане. Я сам тренирую детей 
из России и считаю, что ко всем нуж-
но относиться хорошо. Тем более чело-
век приехал из родной страны, и у него 
и так проблемы. Я вообще не интересу-
юсь национальностями и ко всем отно-
шусь одинаково.

Между Россией и Грузией может снова 
быть дружба, как во времена их совмест-
ного нахождения в составе СССР?

Всё в принципе возможно. Но нам 
потребуется на это время. Сперва долж-
ны наладиться связи между нами так, 
как это было раньше. Я далёк от поли-
тики, но как спортсмен скажу: начать 
можно и со спорта, спортивных тради-
ций. Мы должны наладить отношения.

Вы упомянули собственную академию. 
Как давно она существует? Кто самый 
знаменитый воспитанник?

С 2001 года. Со мной работал Вах-
танг Копалейшвили (известный полу-
защитник тбилисского «Динамо» 1970-
х, скончался в 2015 году. — «Известия»), 
который вырастил много футболи-
стов — например, Соломона Кверкве-
лию, Джабу Канкаву. И как раз Соломон 
начинал в нашей академии. Каждый год 
проводим турнир памяти Копалейш-
вили, и мои ученики недавно победили 
в нём. Наши дети из академии вообще 
очень много кубков выиграли по всем 
турнирам страны и города.

Ислам Бабаджанов

П робить печень и сделать болевой 
на коленку — подобными обеща-

ниями сыпали участники предстояще-
го турнира «Бойцовского клуба РЕН ТВ» 
на пресс-конференции, прошедшей 15 ав-
густа в МИЦ «Известия». Шоу по правилам 
бокса пройдёт уже в предстоящую пят-
ницу, 18 августа. Основной кард турнира 
выглядит весьма внушительно: Андрей 
«Ушу-Мастер» Ефимов — Эдгар Гукасян, 
Марк Петровский — Кевин Джонсон, Олег 
Тактаров — Джефф Монсон и главный бой 
вечера Вячеслав Дацик — Оли Томпсон.

Американский боксёр Кевин Джон-
сон заверил, что не видит угрозы в лице 
своего соперника — россиянина Марка 
Петровского, чемпиона мира 2021 года.

— Нет, никакой угрозы нет, просто мо-
лодой лев заходит в лес, — заявил Джон-
сон. — Но этот молодой лев должен по-
нимать одну вещь: он заходит на мою 
территорию, которая называется опыт. 
Он может ходить вокруг да около, но, как 
только он зайдёт на мою территорию, всё 
станет понятно.

В главном бою Суперсерии «Бойцов-
ского клуба РЕН ТВ» Вячеслав Дацик 
хочет поквитаться с британцем Оли 
Томпсоном за то, что ранее победил рос-
сиянина Алексея Олейника. Он напом-
нил, что они занимались в одном зале, 
поэтому есть желание отомстить. Дацик 
сказал, что пробьёт Томпсону печень, по-
тому что тот «на фарме».

Первый российский чемпион UFC, 
легендарный боец Олег Тактаров при-
знался, что желает опробовать болевой 
приём на другой звезде MMA — Джеффе 
Монсоне, хотя и не отрицает силу свое-
го соперника.

— Я бы хотел сломать ему «ахиллес» 
(болевой приём в ахиллово сухожилие. — 
«Известия»), сделать болевой на колен-
ку, — сказал Тактаров.

Он затронул и тему допинга в спорте. 
Олег Тактаров отметил: большинство 

его ровесников и тех, кто из «следую-
щего поколения», находятся в ужасной 
форме — «полумёртвые», потому что вы-
ступали в Pride, где никак не контроли-
ровался приём препаратов. «Не употре-
бляйте химию!» — обратился Тактаров 
к молодёжи. А после пресс-конференции 
он дал яркое мини-интервью, рассказав 
о своём первом знакомстве с Монсоном, 
отношении к Майку Тайсону и вероят-
ности его боя с Фёдором Емельяненко.

10 августа вы должны были провести бой 
по правилам MMA в другой лиге. Почему 
в итоге этот бой не состоялся?

Ну у ребят нет такого опыта, как 
у Влада (Хрюнова, знаменитого про-
моутера. — «Известия»). Это, конечно, 
не тот уровень. Я желаю им успеха, что-
бы это получилось. Мне периодически 

пишут об их достижениях с «Матч ТВ», 
но посмотрим. Все должны в этой жиз-
ни состояться. Слабый уходит, а силь-
ный остаётся. Если у них получится 
вытянуть это шоу, то было бы очень ин-
тересно, потому что меня тоже задева-
ет, когда какая-то молодёжная публика, 
в жизни ничего не видевшая, начинает 
[говорить]: «Да Монсон ему!»

Что мне Монсон? Я спарринговал 
с теми, кого он учил. Я выигрывал у тех, 

кто его учил — у легенд спорта. Понят-
но, что можно устать, но я не думаю, 
что за шесть минут я устану. Это не тот 
срок, чтобы устать. Пару часов — да, могу 
устать. Он, может, и три часа сможет фи-
гачить, но я — уже пару.

У Монсона спросили о знакомстве с вами. 
Как вы думаете, что он ответил?

Мы с ним, по-моему, в первый раз уви-
делись в Самаре. Он проводил мастер-
класс, и я тогда возмущался в прессе, что 
пришли всего шесть человек. Потому что 
он скрупулёзно показывал, как перейти 
на удушающий. То есть показывал вещи, 
которые в стране точно никто не знал. 
И было всего шесть человек. Мне так 
стало обидно. Я помню, что возмутил-
ся: «Ну что это такое?!» Как бухать — так 
полный бар, а как прийти на семинар... 
А что он ответил?

Он ответил, что познакомился с вами де-
сять лет назад на одном из мастер-клас-
сов, на котором были вы и Хабиб.

Да-да, десять лет назад, Самара. Там 
был промоутер из Пензы, который до сих 
пор мне должен 50 тыс. рублей. Увижу — 
отдаст. Он, кстати, ислам принял. Посмо-
трим, действительно ли он верующий.

С Хабибом у вас сохранился контакт? Об-
щаетесь?

Нет. Мне искренне жаль, что с ним 
так произошло в жизни (3 июля 2020 года 
умер Абдулманап Нурмагомедов, отец 
и тренер Хабиба. — «Известия»), но на всё 
воля Всевышнего, и у Всевышнего свои 
планы на каждого человека.

Может быть, есть ещё имена, которые 
в дальнейшем вам были бы интересны?

У Роя Джонса, как оказалось, 
какие-то медицинские проблемы, у Тай-
сона тоже. Если они поправятся, то было 
бы, конечно, здорово, но и без них пол-
но людей. Лично для меня легендами яв-
ляются такие люди, как Холифилд. Тогда 

я уже был взрослый человек, занимал-
ся боксом, был жив мой тренер по боксу, 
и мы смотрели бои Холифилда с Тайсо-
ном — и когда он ухо откусил, и их пер-
вый бой.

Я до сих пор помню 1996 год, рядом 
с центром Beverly был ночной ресторан. 
Мы пришли, народу нет, сидят только 
чёрные ребята, баскетболисты, здоро-
вые все, и ко мне парень подходит и го-
ворит: «Подойди. Friend Shaq want to tell 
you something. He has a knee injury» («Друг 
Шак хочет тебе что-то сказать. У него 
травма колена». — «Известия»). Ну я та-
кой подошёл и встал: «Здравствуйте». 
И он такой: «Хей, я Шак (Шакил О’Нил, 
легендарный баскетболист. — «Извес-
тия»). Хочу выразить тебе респект» и бла-
бла-бла. Мол: «Майк Тайсон рассказывал 
мне, что следил за твоими боями в тюрь-
ме и что ты его любимый белый боец». 
Ну приятно, что я был его любимым бе-
лым бойцом, когда он сидел в тюрьме.

Тайсона обожал мой отец, он просил 
привезти его голубей. И для меня, конеч-
но, горько, что я не знал его и даже не за-
морочился. У меня было много знакомых, 
и, конечно, если бы я привёз голубя, это 
было бы здорово, потому что у отца был 
голубятник. Чем бы Тайсон ни занимал-
ся, что бы там ни рекламировал или про-
давал, неважно: для меня он останется 
человеком, которого обожал мой отец.

Если всё-таки получится так, что Фёдор 
Емельяненко подерётся с Майком Тай-
соном...

Не получится. Фёдор слишком мо-
лодой, и Майку нужно что-то кон-
тролируемое, как Рой Джонс (Фёдо-
ру Емельяненко 46 лет, Майку Тайсону 
57. — «Известия»). Майк Тайсон искрен-
не ненавидит не бокс, а сам факт вы-
ступления. Я сомневаюсь, что у него 
когда-то не будет денег, потому что 
он попал в раскрутку, всё хорошо 
идёт. Нет смысла ему выска-
кивать куда-то.

Памяти Родиона

Алексей Шевченко

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

В понедельник, 14 августа, умер на-
падающий «Салавата Юлаева» Ро-

дион Амиров. Мне очень трудно пе-
редать всю боль от этой страшной 
новости. Но он мужик, боролся до по-
следнего.

В июле я был в Уфе, и Ринат Ба-
широв, генеральный директор «Са-
лавата», рассказывал о последнем 
разговоре с отцом Родиона. Амиров 
собирался в какой-то город на экс-
периментальное лечение, так как 
традиционные способы уже не да-
вали результата. И все мы верили, 
что, может быть, другое лечение по-
может. Не помогло.

Амиров — боец. Уже когда поя-
вился диагноз, прогнозы по его со-
стоянию были ужасные. В февра-
ле 2022-го стало известно о раке, 
а он бился за свою жизнь ещё полто-
ра года. И не подавал вида, как ему 
тяжело. Более того, удивлял своих 
близких жаждой жизни. Выходил 
на лёд и тренировался. Верил, что 
вернётся в большой хоккей. Уфим-
ский клуб заключил с ним контракт 
этим летом, и он очень взбодрил-
ся: «Да-да, спасибо за веру в меня, 
я обязательно вернусь».

— Больше всего меня раздражает 
то, что каждый смотрит на меня пе-
чально, — признавался он прошлым 
летом в Уфе. — И постоянно зада-

ют мне одни и те же вопросы про 
здоровье. Но я не хочу, чтобы мне 
об этом напоминали.

— Хорошо, — говорю. — Больше 
мы на эту тему не говорим. Как тебе 
в Торонто-то? Понравилось?

— Из-за ковида я не смогу ощу-
тить, что такое настоящий хоккей 
НХЛ. Но сейчас пандемия закончит-
ся, и, надеюсь, я увижу хоккей в То-
ронто со зрителями. Но там меня 
везде водили, всё показывали. Кру-
то, конечно.

Тут же мимо нас прошли болель-
щики уфимского клуба. И, конеч-
но, они спросили у Родиона, как его 
здоровье, когда он вернётся. Пе-
чальным голосом, как водится.

— Да всё в порядке, — улыбнулся 
им Родион. — Скоро вернусь.

А ему было очень тяжело. 
В какой-то момент он потерял зре-
ние и ничего не видел. При этом всё 
равно не терял духа, говорил, что 
всё будет в порядке, это временные 
проблемы. Зрение вернулось. Рас-
сказывают, что Амиров даже пошёл 
на лёд.

Поразительная сила духа.
С Амировым я познакомился 

очень давно, даже не помню ког-
да именно. По-моему, в Новогорске 
на сборе одной из национальных ко-
манд. Это был не мой клиент, если 
вы понимаете, о чём я. В том смысле, 
что на шутки он реагировал весьма 
спокойно, улыбался, но интервью 
все давал спокойные, говорил о хок-
кее, общался правильными фраза-
ми. Рассмешить его у меня долгое 
время не получалось.

Как-то потом на летних сборах 
он занимался в Москве и наконец 
стал смеяться, когда лез через забор 
на каком-то школьном стадионе, 
а я подначивал, что это самое глав-
ное событие в жизни забора.

Был драфт (а то, что «Торон-
то» выберет Амирова, я слышал 
за двое суток до драфта), а потом... 
Вы и сами помните. Февральская 
новость, которая повергла всех 
в шок: диагностирован рак мозга.

Причём всё ведь не сразу стало 
понятно. Ещё неофициально не го-
ворили о проблемах, а он жаловался, 
что видит только плоскую картин-
ку, не объёмную. Переживал, что 
это состояние не проходит. Поход 
к врачу привёл к печальному заклю-
чению. Я все эти истории рассказы-
ваю, чтобы вы поняли, насколько 

Амиров был сильным.
Не знаю, что добавить. Чест-

но говоря, Родион за свой 
21 год не сделал ничего пло-
хого, он был симпатичный, та-

лантливый хоккеист с большим 
будущим. И вот его нет. Очень тя-
жело смириться с этой потерей.

Да и не получится у нас, 
по крайней мере в ближай-

шее время.
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